

Octubre 10 - 1978
EXCELSIOR

Denuncia el Cospal el Tráfico y Fusilamiento de Presos en el Cono Sur

Por **JORGE URIBE N.**

La llamada Internacional del Terror —organización clandestina, aunque amparada por sus respectivos gobiernos, conformada por las policías secretas de seis países del extremo sur del continente— mata, secuestra, tortura, hace desaparecer o trafica con los presos políticos que logra atrapar.

Una documentada denuncia en tal sentido fue formulada durante la mesa redonda denominada Tráfico y Fusilamiento de Presos en el Cono Sur, que organizó el Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino (Cospal), y a la que asistieron testigos, e incluso víctimas de las acciones de la organización terrorista.

Participaron como ponentes el periodista y cofundador del Frente Amplio de Uruguay, Federico Fassano; el abogado defensor de presos políticos de Argentina, Carlos González Gardián; el doctor Oscar Sandoval, militante del MNRI de Bolivia, y Severo Sales, de Brasil.

En general, todos coincidieron en denunciar las tropelías cometidas por los regímenes castrenses que integran la Internacional del Terror: Chile, Argentina, Uruguay, Paraguay, Bolivia y Brasil.

Según Fassano, la actividad de la organización comenzó a instancias de los

militares brasileños, y se ha intensificado en los últimos años tras del asesinato del Presidente Allende, en Chile, la subida al poder de Videla, en Argentina, y con el endurecimiento de la dictadura uruguaya.

Expresaron los ponentes que el "sueño bolivariano" (de integrar el continente latinoamericano en una sola y gran nación) había visto cumplir caricaturescamente su primer paso, con la unidad de los cuerpos policiales que formaron la "integración represiva".

De acuerdo al periodista uruguayo Federico Fassano, esta unificación fue propuesta por Estados Unidos, país que más tarde se vio rebasado. "Así fue como recientemente el diario estadounidense The Washington Star reveló que, en efecto, existía la denunciada organización, hecho que fue comprobado por la CIA".

Entre los delitos cometidos por esa organización está el caso del guerrillero chileno Edgardo Enriquez —hermano del extinto Miguel Enriquez— quien fue capturado el 10 de abril de 1976 por la policía argentina, la que lo entregó a agentes de la DINA chilena. A partir de esa fecha, ninguno de los dos gobiernos (Chile y Argentina) han reconocido tener en sus prisiones al revolucionario.

LUNES: Locura

la represión contra la salud mental en argentina

Uno de los campos donde la política represiva de la dictadura militar argentina se desató con mayor contundencia fue el de los profesionales y trabajadores de la salud mental: psiquiatras, psicólogos, asistentes sociales, psicopedagogos, profesores y catedráticos de las distintas disciplinas universitarias, alumnos de esas carreras, centros asistenciales, hospitales, federaciones, grupos de estudio experimentales, libros de texto, materias, aulas y las distintas ramas disciplinarias, teóricas y prácticas de ese amplio espacio de la salud mental que en Argentina había avanzado, crecido y asumido importante trascendencia al calor de todo el proceso de luchas populares acontecidas en el país desde 1968 a 1975.

La evolución de la problemática sobre salud mental tiene como uno de sus orígenes, en Argentina, el llamado "boom" de la psicología. Los primeros psicólogos egresados datan de la Universidad Nacional de Buenos Aires en el año 1958 aproximadamente. Un buen elenco de profesores, una universidad que alentada por el desarrollismo de la etapa del presidente Arturo Frondizi (1958-62) promociona nuevos profesionales que al menos, en esa etapa inicial, emprenden la batalla dentro del campo específico contra los viejos moldes de la psiquiatría del sistema, por una práctica más humana, más psicológica del paciente, y enfrentando aquella vetusta estructura médico-represiva conformada por el clásico electroshock, el castigo físico, el chaleco de fuerza, el chaleco químico, el intento de "doblegar" al enfermo considerándolo por lo general irrecuperable, implícitamente peligroso, y haciendo eje exclusivamente en los síntomas biológicos de determinados cuadros clínicos.

Esa época, que se prolonga aproximadamente hasta 1967, se proyecta en una nueva cosmovisión que pretende situar al paciente dentro de su cuadro familiar y social y desde ahí interpretar sus problemas. Nacen de tal manera las comunidades terapéuticas, las técnicas grupales, las unidades de análisis y, al mismo tiempo, por la propia práctica rebelde, la conciencia de los límites. Conciencia crítica que buscará ser resuelta a través de dos caminos preferenciales. Por una parte la aparición de la **psicología comunitaria** con su noción de profilaxis en las escuelas, iglesias y unidades hospitalarias. Por otra parte el nacimiento de las **instituciones gremiales masivas** de los trabajadores de la salud mental: La Federación Argentina de Psiquiatras y la Asociación de Psicólogos, que luego alcanzan dimensiones nacionales de sindicalización.

Paralelamente a este avance a nivel de agrupaciones y colectivización de una profesión, en términos teóricos-políticos disciplinarios, surgen dos grupos que cuestionan la orientación ideológica del pensamiento y la práctica de la salud mental. Ellos son el grupo **Documento** y el grupo **Plataforma**, que actúan en el seno de la Federación Argentina de Psiquiatras. Pero será el factor político popular, las luchas obreras y de los sectores medios que se desencadena a mediados de 1968 contra la dictadura militar encabezada por el general Onganía, el gran detonante político e ideológico de los trabajadores de este campo. Cuando en 1969 en diversas provincias de Argentina estallan auténticas insurrecciones populares de los sectores conmovidos por esta recuperación y ofensiva de las masas, será aquel que nuclea a los psicólogos y psiquiatras. La radicalización de las capas medias, el nacimiento de nuevas opciones de la izquierda revolucionaria, la creciente participación del pueblo en la resistencia contra la dictadura, provocará un profundo cambio en lo teórico, en lo práctico, en la concepción global de actuación e incidencia de la salud mental desde una perspectiva que tiende, conscientemente, a ligarse con las masas populares. Las citadas gremiales se funden en una coordinadora disputando todos los espacios de la llamada psiquiatría oficial. La investigación y la práctica encontrarán nuevos cursos de referencia y comenzarán a actuar en el Centro de Docencia e Investigación, rompiendo la atomización, compartiendo la formación de nuevos cuadros profesionales, ligándose a los intereses de los trabajadores en general. Se quiebran las nociones elitistas, los viejos cánones, la realidad de privilegio social que denotaba todo lo referente a la salud mental. Se superan las balcanizaciones de intereses entre profesionales y estudiantes, al mismo tiempo que emerge un nuevo discurso



político - científico que busca dar cuenta de lo imprescindible, lo necesario y las posibilidades para la renovación.

La idea de trabajar en relación concreta con las luchas populares que protagoniza el pueblo argentino, desde 1969 en adelante preferentemente, lleva a la conciencia de trascender los límites fijados por los antiguos principios del sistema. Sólo una política global, donde se inserte la salud mental, puede dar cuenta de los déficits, los problemas y la noción teórica y práctica del "enemigo" en esta ámbito. La búsqueda de las reales causas motivadoras de las problemáticas psiquicas llevan a los trabajadores de las diferentes ramas a reconocer la urgencia de encarar la tarea desde un marco cuestionador del sistema económico en su totalidad, de los males de la dependencia, de la concreta lucha de clases, en los planos de la política y su expresión más directa: fuerzas populares contra clases dominantes.

La nueva psiquiatría en la Argentina encaminará sus pasos a hermanarse con la realidad del pueblo: barrios agrupaciones políticas, sindicatos, agrupaciones gremiales antiburocráticas, centros de estudio de problemáticas obreras y populares, institutos de investigación, docencia y discusión crítica en la Universidad Nacional y Popular que nace con el triunfo del peronismo y el gobierno que asume en el país el 25 de mayo de 1973: salud laboral, trabajo en fábricas, tratamientos de enfermedades fabriles, medicina del trabajo, son los rubros más importantes que asumen como tarea política profesional los integrantes de ese complejo mundo dedicado a la salud mental.

Es por eso que cuando es derribado el gobierno constitucional de Isabel Martínez de Perón, la aguda y genocida represión que se descarga sobre todas las instancias populares y antiimperialistas en la Argentina, tendrán como uno de los blancos predilectos a los psiquiatras y psicólogos argentinos. No extraña entonces que a los quince días de

arribar el general Videla al poder, fuerzas militares equipadas con tanques, helicópteros y armas largas ocupen el Policlínico Posadas (Gran Buenos Aires), arrojando a más de 160 profesionales enfermeros y trabajadores bajo la acusación de subversivos. Se inicia de esta forma la "caza de brujas" que ya no reconocerá fronteras. Son destituidos planteles y autoridades del Centro de Salud Mental N° 1 de Buenos Aires, con encarcelamientos, prohibiciones, exoneraciones y todo tipo de impunes represiones, bajo el concepto militar de atender a la "seguridad nacional". El hospital de Lanus (Buenos Aires) vanguardia de formación teórica y práctica en salud mental de América Latina sufre el mismo rigor, mientras en la provincia de Córdoba el hospital psiquiátrico Santa María es ocupado por los militares con bazoocas y armas largas, perros y aviones.

La represión prosiguió por todos los medios y contra todas aquellas instancias que tuviesen algo que ver con ese extenso proceso de la salud mental en Argentina, iniciado casi una década antes y que progresivamente se había aliado, desde su especificidad combativa, con el amplio frente de luchas populares. El actual paisaje en Argentina, en esta materia, es desolador, y no difiere de aquellos otros planos donde la mano criminal de la dicta-

dura ha golpeado salvajemente contra intelectuales, estudiantes, obreros, sindicalistas, políticos y cuadros revolucionarios de las distintas tendencias. Profesionales presos, torturados, muertos o desaparecidos se suman a gran cantidad de psicólogos y psiquiatras que debieron abandonar el país para salvar sus vidas... Nada es fortuito y todo llega a ser comprensible en el análisis de la actuación de los modelos dictatoriales en el cono sur latinoamericano. La "normalidad" para tales gobiernos opresivos implica la aniquilación del pensamiento, el fin de cualquier tipo de cuestionamiento, en último término, la muerte mental. El trabajo en las áreas de salud mental que se venía desarrollando en Argentina, de elocuente envergadura, es parte de aquella "subversión" que atenta contra los privilegios, las desigualdades, el status quo.

El real operativo de guerra emprendido por lo tanto contra aquellos que practicaban una psicología aliada a las masas y en función de sus necesidades, de sus carencias, de la injusticia reinante por un sistema injusto, se basa en esa retrógrada interpretación que busca un "saber puro", incontaminado, desprendido de toda conciencia de la realidad social y económica imperante.

lista de víctimas

Mps: médico psicoanalista
Psi: psicólogo
Psq: psiquiatra
Psp: psicopedagogo

Psq. Claudio Berman, detenido desde el 27-4-76
Mps. Francisco Bellagamba, desaparecido el 17-4-76
Psi. A Bonano, desaparecido después del golpe de Estado
Psq. Marta Brea, desaparecida en abril de 1977
Mps. Bolmberg, arrestado en mayo de 1976
Psi. Osvaldo Bonano, arrestado en mayo de 1977
Psq. Antonio Calabrese, secuestrado después del golpe de Estado.
Psq. Blanca Castillo
Psi. Liliana Delfino, detenida en Campo de Mayo desde el 19-7-76
Psi. Horacio Flores, 1-1976
Psq. Raúl Fuentes, desaparecido el 13-6-76
Psi. Eduardo Korin, desaparecido el 20-12-76 (tal vez ya en libertad)
Psq. Eduardo Llosas, desaparecido en 1976
Psq. Mónica Mignone, desaparecida en 23-7-76
Psq. Rosa Mitnik, secuestrada el 13-11-76
Psi. Diana García, secuestrada el 10-76.
Psi. Liliana Misraji de Pasquini, 10-6-76
Psq. Alberto Pargament, desaparecido el 10-11-76
Psq. Alberto Parral, desaparecido después del golpe de Estado.
Psq. Alejandro Pastorini, detenido 5-76
Psq. Arnoldo Fuentes, desaparecido el 18-7-76
Psq. Juan Carlos Risau, arrestado y desaparecido el 21-7-76

Psq. Carlos Sassatelli, arrestado 5-76
Psi. María Zaira Saravia, arrestada el 12-10-76
Psp. Blanca Tarnopolsky, con su esposo, sus dos hijos y su nuera, desaparecida el 15-7-76

Irene Torrens, nieta del famoso psiquiatra Gregorio Berman, secuestrada el 13-11-76
Psp. María Marta Vásquez, secuestrada después del golpe de Estado.
Psq. Juan Carlos Vollmer, arrestado 5-77
Psi. Gustavo Zampichiatti, arrestado en 5-77.
Psi. Alicia Calderón de la Barca, arrestada 13-11-76
Mps. Alberto Galán, arrestado en 1976
Psi. Angel Salomón Gertel, desaparecido el 13-12-76
Psi. Jorge Goldemberg, desaparecido en 1976
Psi. Ana Inés González de Barili, actualmente en Villa Devoto
Psi. Emilia Barretick de Corstein, actualmente en Villa Devoto
Psi. Jorge Becher, prisión de La Plata.
Psi. Andrés Cultelli, prisión de Sierra Chica.
Psi. Ovide Menin, prisión de Resistencia desde el 31-3-76
Psq. Juan Mino, 1976
Psi. Clara Mirta Sala, prisión de Villa Devoto
Psq. Tomás Nelson Baldez, desaparecido el 6-10-76
Psi. Irene Orlando, secuestrada el 8-12-77
Psi. Beatriz Perosio, presidenta de la Asociación de Psicólogos de Buenos Aires, secuestrada el 8-8-78
Psi. Alfredo Smith, secretario de Asuntos Profesionales de la Asociación de Psicólogos de Buenos Aires, secuestrado el 9-8-78 junto con su esposa, Psp. Celia Kriado.





EL UNIVERSAL. Alberto Esquivel

La junta militar que gobierna a Argentina afecta a la pequeña y mediana industria al dar protección a las compañías trasnacionales, indicaron a la reportera de EL UNIVERSAL Jorge Damonte, Leopoldo Galeana y José Suárez, exiliados políticos

Denuncia de Exiliados

Protege a Transnacionales la Junta Militar de Argentina

La Junta Militar que gobierna a Argentina pretende institucionalizar la protección de los intereses de las compañías trasnacionales, en su mayoría norteamericanas, afectando a la pequeña y mediana industria de ese país, mediante un proyecto de ley para regular la promoción industrial y las actividades extranjeras.

Así lo aseveró Leopoldo Galeana, miembro del Comité Central y del Buró Político del proscrito Partido Revolucionario de los Trabajadores de Argentina.

Dijo que en caso de que se haga lo anterior, lo que al parecer es casi un hecho, "sería el tiro de gracia a la mermada economía de los argentinos".

Añadió que ante esto, calificado por la Constitución argentina como "una infamia a la patria, y ante las constantes violaciones a esa Carta Magna y a los derechos humanos", su partido hace un llamado a toda la oposición al diálogo

para buscar la unidad nacional y reconquistar la pérdida democracia.

El líder argentino indicó que en su país son alarmantes las cifras de deserción escolar, el déficit habitacional, los desempleados y agregó que además del congelamiento de los salarios y la gran represión que ha sufrido el pueblo, que históricamente siempre se ha distinguido por su lucha por la libertad y por la busca de su propia identidad, han hecho cada vez más insufrible al régimen militar.

Negó de forma categórica que la resistencia contra la Junta Militar, tanto en el interior como en el exterior, se haya debilitado; "seguimos presionando a través de huelgas y paros, aunque estén prohibidos por los militares, y también a través de la lucha armada, provocada por el mismo régimen de oposición".

Agregó que la invitación que hace su partido a todos

los argentinos es que "olvidando nuestras diferencias ideológicas y uniéndonos por medio de nuestras afinidades, elaboremos un programa de acción y lo gremos que se convoque a las elecciones... el ansiado retorno a la democracia".

Leopoldo Galeana, entusiasmado, subrayó: "sólo unidos venceremos, pero partiendo de la base de que ninguna de las líneas de la oposición tenemos la bola de cristal ni somos dueños absolutos de la verdad, mi partido, por ejemplo, considera que ha cometido errores, pero ahora hemos reflexionado en ellos y aceptamos que el más grave fue haber permitido que nos quitaran la más grande conquista de cualquier pueblo, la democracia".

Afirmó que si son 20,000 familias las que sostienen a la Junta Militar "no van a poder contra todo el pueblo argentino unido... sí, lo que proponemos es la unidad nacional contra la oligarquía que nos impide ser libres, que nos impide vivir bien".

Agregó que el Partido Revolucionario de los Trabajadores atraviesa por una etapa de agrupamiento, "pero lo que más nos interesa es lograr la unidad de todo el pueblo, lograr que las luchas de oposición no sean aisladas, sino que estén dentro de un programa concreto, el fin que creo que todos, desde nuestras diferentes ideologías, tenemos es el mismo: derrocar a la Junta Militar".

Subrayó que no sería nuevo calificar a los militares como "fascistas", y recordó que el general Menéndez en su regimiento en Córdoba, precisamente en un aniversario de que Hitler había quemado libros, hizo lo mismo en esa provincia argentina.

Conflictos fronterizos amenazan la paz en el Cono Sur

por Claudia SANCHEZ

De los conflictos fronterizos en los que se ha visto envuelta la junta militar chilena, el que enfrenta con Argentina es el que se ha demostrado como más complicado y por lo tanto más difícil de solucionar-se a corto plazo.

El Acta de Acuerdo firmada en la base de Tepual, en Puerto Montt, ha establecido 3 etapas para resolver el conflicto. La primera prevé una comisión de los representantes para "crear condiciones de armonía que faciliten el cumplimiento de un trabajo específico posterior". Esta comisión que ya cesó en sus tareas, dio paso a otras comisiones actualmente en funciones. Las tareas de éstas, que tienen un periodo de funcionamiento de 6 meses, son el estudio de 5 problemas en el ámbito de las relaciones bilaterales: delimitación definitiva de las áreas australes, integración física, asuntos comunes en la Antártida, los que se centran en el estrecho de Magallanes y los relativos a las líneas de base recta. En la tercera etapa se elaborarían los respectivos instrumentos internacionales sobre nuevos aspectos de relación bilateral, sin afectar los acuerdos y tratados anteriores.

Para todos los observadores y analistas del problema, ha quedado claro que esta salida negociada intenta solamente dilatar un enfrentamiento de mayor magnitud, que de producirse en la actualidad, perjudicaría estrategias internas y externas de ambos gobiernos. La amplitud de las diferencias entre Chile y Argentina, van más allá de la posesión y dominio de las 3 pequeñas islas que motivaron el laudo del gobierno británico. En realidad se está en presencia de intereses antagónicos de carácter histórico, difíciles de resolver por el camino de la negociación pacífica. Visto el problema en el contexto más amplio de la región, la cuestión del canal del Beagle pasa por una reacomodación geográfica-política general estrechamente ligada a las salidas políticas internas.

El gobierno argentino, conciente de que tiene una correlación de fuerzas militares, productivas, poblacional y diplomática, que le favorece, ha elegido el camino de la escalada de presiones económicas, diplomáticas y verbales. Esto se encuentra plenamente confirmado con algunos hechos: exigencias de reglamentaciones técnicas para la entrada de transportes chilenos a Argentina; nuevas tramitaciones aduaneras; pago de escolta para acompañar vehículo de carga chilenos que se dirigen a Punta Arenas y que deben utilizar carreteras argentinas; prohibiciones para el ingreso por vía terrestre de maderas chilenas; expulsiones y mal trato a trabajadores chilenos que viven en territorio argentino (en el vecino país viven alrededor de 550 mil chilenos, especialmente en las provincias del sur); prohibiciones para exportar té, motores, chasis y brocas para perforar pozos petroleros.

LOS PASOS PREVIOS A UN POTENCIAL CONFLICTO BÉLICO

Todas estas medidas económicas, desconocidas hasta ahora en el comercio y relaciones entre ambos países, indican que Argentina ha iniciado las etapas previas que anteceden a un potencial conflicto bélico con Chile. A las medidas económicas hay que agregar el apoyo total que en el terreno militar y diplomático el gobierno argentino le ha brindado a Bolivia en los conflictos que la oponen a Chile. Todo el clima de amenazas bélicas y preparativos de guerra, que llegaron hasta una movilización

militar "pacífica" de contingentes militares bolivianos hacia las fronteras de Chile, que precedieron al rompimiento de relaciones diplomáticas en marzo último, estuvieron alentados y apoyados por el gobierno argentino. La visita del comandante general del Ejército boliviano, Alfonso Villalpando, a Buenos Aires y las acusaciones y amenazas hacia Chile que caracterizaron su viaje, encontraron también simpatías y comprensiones por el lado argentino. Pero a lo anterior se deben agregar las amenazas y preparativos militares que parten de las mismas Fuerzas Armadas argentinas.

El almirante Emilio E. Massera, respondiendo al discurso de Pinochet, pronunciado el día mismo de la firma del Acta de Acuerdo, definió a la zona austral argentina como la región "más sensible de la patria". El ministro de Defensa del gobierno de Buenos Aires, ha declarado recientemente que las fuerzas armadas de su país están preparadas y dispuestas a ocupar militarmente las islas en disputa. A esto se debe sumar el clima bélico que ha ayudado a crear la prensa bonaerense. Los artículos de *La Opinión*, *La Prensa*, *Clarín*, abundan en ataques hostiles y belicosos contra la parte chilena.

Por su parte, la dictadura militar chilena, conciente de sus debilidades y de su precaria situación internacional, ha abundado en declaraciones pacifistas y conciliatorias que en nada concuerdan con los criterios de fuerza y rigor con que enfrenta la situación interna. El alargamiento en el tiempo de este conflicto, si bien constituye un elemento de inestabilidad el gobierno de Pinochet, tiende a fortalecer los rasgos esenciales del régimen. La presencia de un problema militar no resuelto servirá para justificar la ligazón entre acciones y objetivos político-militares y a mostrarse como imprescindible para los fines de la "Seguridad Nacional" una determinante intervención militar en el gobierno.

EL CONFLICTO CON BOLIVIA

En relación al conflicto con Bolivia, los obstáculos para llegar a soluciones políticas y diplomáticas del problema son relativamente menores que en lo referente a Argentina. Intentando capitalizar de la crisis en las relaciones chileno-argentinas, que colocan al gobierno de Pinochet en posición delicada en la región, los militares bolivianos eligieron un momento oportuno para romper relaciones con Chile. En todo caso, dicho rompimiento no supone un mejoramiento objetivo para encontrar una salida a las aspiraciones bolivianas en busca de un corredor hacia el mar. Con el triunfo forzado del candidato oficialista a la presidencia de la República, pero con una oposición interna no aplastada, las soluciones seguirán siendo difíciles para los militares bolivianos. Su decisión de sacar la discusión en torno a la salida al mar de los marcos bilaterales, se ha visto confirmada por la activa campaña realizada en la ONU y por las intervenciones del canciller boliviano en la OEA. En este último organismo el presidente de Estados Unidos, James Carter, se ha mostrado comprensivo con las peticiones del gobierno del altiplano y dispuesto a colaborar. Sin embargo, las opiniones norteamericanas se vertieron en un ambiente pre-electoral boliviano con el fin de fortalecer las posiciones del oficialismo. Con el reciente golpe de Estado, lo más probable es que dichas promesas pierdan fuerza. No obstante, la necesidad de desviar la atención de los graves problemas internos, podría en cualquier momento llevar al gobierno de La Paz a radicalizar sus confrontaciones con Chile, abriendo un segundo y peligroso punto de tensión en esa región del continente.

Acusan a la General Motors de prácticas desleales en Argentina

BUENOS AIRES, 30 de septiembre (IPS). La red de comercialización de General Motors denunció en esta capital que la empresa tiene una práctica comercial desleal, y la responsabiliza de no cumplir sus compromisos al suspender la entrega de unidades y repuestos.

General Motors Argentina, subsidiaria de la matriz norteamericana, anunció en el pasado mes de julio que cerraba sus fábricas nacionales de producción automotriz. Llevaba operando más de 50 años y su red de concesionarios (para la comercialización) era una de las más importantes del país.

A partir de entonces, los concesionarios están negociando con la empresa las condiciones de su retiro del mercado, ya que estiman haber realizado, en su conjunto, una inversión superior a la de General Motors en la producción.

Los afectados calificaron de caótica la situación, porque, al no entregar vehículos que ya estaban adquiridos, la empresa provoca la

asfixia financiera de sus agentes. La Asociación de Concesionarios de Automotores de la Argentina (ACARA) protestó por télex ante General Motors Corporation, y a sus colegas latinoamericanos y norteamericanos agrupados en la Asociación Latinoamericana de Distribuidores de Automotores y a la National Dealer Association, respectivamente.

NO CUMPLIO SU COMPROMISO

El presidente de ACARA dijo que la General Motors Argentina no cumplió su compromiso de entregar una producción de 60 días para facilitar a los concesionarios la gradual y ordenada finalización de las ventas, luego del cierre definitivo.

Agregó que a los concesionarios se les niega unidades que, en cambio, se reparten entre el personal y allegados, o se ofrecen a ter-

ceros, mientras que a ellos se les ha cortado la línea crediticia. Los particulares que han comprado directamente a la fábrica se han visto favorecidos por precios que llegan a un 35 por ciento por debajo del que ofrecen las concesionarias.

Los concesionarios también denuncian que no se advierten planes de General Motors Argentina para abastecer el parque de vehículos de esa marca que están funcionando, de los repuestos necesarios. La empresa ha hecho saber a los usuarios que continuará prestando asistencia de posventa.

Concluyen los concesionarios: transcurridos dos meses desde el anuncio de cerrar la planta de fabricación de esa marca, la actitud de la empresa no puede atribuirse a improvisación o imprevisión, sino a una acción deliberada tendiente a eludir o atenuar la responsabilidad que le corresponde.

EXCELSIOR

Multilibros

Por FRANCISCO ZENDEJAS

Territorios, por Julio Cortázar. Formato por Julio Silva, *ed., apaisada, de Siglo XXI.*

Esta magnífica presentación de literatura y arte combinados, es una de las mejores producidas por el gran escritor argentino. Los textos se refieren a las ilustraciones, aunque algunas de éstas se refieren a los textos. Dichas ilustraciones fueron realizadas con obras de John Lefevre, Jean-Pierre George, Edmond Capresse, Jacobo Borges, Guido Linás, Antonio Saura y otros, amén de las incluidas por el formatista, Julio Silva.

Pintores, escultores, dibujantes, fotógrafos y bailarines toman parte en esta gran puesta en escena, que ha tomado de otros libros de Cortázar algunos textos (*La vuelta al día...* y *Último round*), también ilustrados por Silva.

Los textos de Cortázar son verdaderos trazos magistrales de crítica de arte, que deberían de leer los oficiantes de esa rama para entender cómo y por qué la literatura bien hecha es esencial en la crítica del arte, cualquiera que éste sea (Walter Benjamin). En este aspecto, Cortázar nos recuerda los ensayos críticos de Xavier Villaurrutia sobre pintura y fotografía, precisamente, que no han tenido seguidores en la literatura mexicana contemporánea. El crítico no sólo tiene que aprehender la obra que trata, sino penetrar en ella, dejarse envolver por lo que presenta y llegar al fondo de su creación con un lenguaje que pertenezca ya, más que al crítico, al objeto criticado.

Que son los ensayos que deseamos resaltar: "Homaje a una bruja", la coreografía plástica de Rita Renoit, en las fotografías de Jean-Pierre George, y "Yo podría bailar ese sillón, dijo Isadora", ilustrada por algunas pinturas (a lápiz de color) de Adolf Wolfli, el dibujante loco de Suiza.

UNO | MAS | UNO

Retratos express

Jorge Luis Borges

José de la Colina

Hay rostros a los que el tiempo ablanda y rostros a los que el tiempo endurece. A Borges el tiempo le transparenta el rostro, lo va poniendo en un trasluz de ectoplasma, de espejismo de persona. Podría decirse que no va a salir en la fotografa, que no lo registrará el espejo. Como los vampiros, por qué no. Borges cada vez más vampiro de sí mismo, sutizada la sangre hasta no ser más que pura fluencia del espíritu. Como si Borges poco a poco fuera ausentándose de la persona de Borges. Lo ha dicho en un final de poema que estremece por una súbita evaporación de realidad y presencia: "Espacio y tiempo y Borges ya me dejan". Ha dicho también que todo lo que un hombre escribe, todas las aventuras y los paisajes y los universos que traza en palabras sobre el papel, le componen un rostro. A la inversa, el rostro de Borges parece querer ir volviéndose página blanca, donde la máxima escritura será un resplandor de alma, al fin sublimada en pura idea esa alma ya no atada a la máscara de carne y hueso y rasgos asimétricos.

Se le leía como a toda una literatura, como a la quintaesencia de las bibliotecas mejores, como a un escritor de ningún tiempo. Se procuraba olvidar su gusto por los estamparios militares, por los patriarcas reaccionarios, por los paladines del orden. Se le sospechaba no del todo real. O en todo caso: ¿Borges era una sola persona o era un nombre detrás del cual había una vasta sociedad de escritores, una piedra filosofal hecha de la conjunción de diversos textos preciosos? Habla,

sí, testimonios de un Borges que era un rostro, ese rostro que se esfuma, y era también voz, esa voz sombrajosa, de sótano profundo, demorada en pausas como abandonándose a una íntima vocación de silencio.

Lo trajeron a México, lo montaron en un carrusel de glorificaciones culturales con retintín oficial, y Borges por aquí y Borges por allá, lo flasheaban, lo televisaban, le buscaban las frases como buscándole las cosquillas, mariposeaban en torno a su fulgor, se aprovechaban del viejo tigre narcotizado, y Borges se sostenía patética y heroicamente apuntalado en su bastón de casi ciego, sintiendo quizá los pies helados por el contacto con su pedestal de gran monstruo de las Letras, obligado a ser cortés, civilizadísimo, crecídote niño prodigio. Y Borges para aquí y para allá, forzado a rezumar la esencia de lo borgiano, a antologizarse a la menor incitación, pero sobre todo, horror de los horrores, a girse en numerosas bocas invisibles que lo citaban y recitaban, a ser asediado por sus propias frases memorables, por sus más frecuentados endecasílabos, por sus más paseados laberintos. Todos competían en ser el borgiano número uno, todos peleaban por ser el mejor discípulo, el mejor lector, el mejor eco de Borges. Algunos ya simulaban la familiaridad; no decían "¿Ya has visto a Borges?" sino: "Yyyy... ¿a Georgie no lo habés visto?" Borges en el infierno de ser Borges más previsible.

Y luego, Borges se fue. ¿Pero había estado? Se fue Borges y otra vez sus libros nos componían su rostro, otra vez la escritura lo hacía vivir en una voz. Otra vez Borges nos contaba de flores que atraviesan el tiempo, de hombres que se reconocen en sus adversarios, de tigres del pensamiento, de puñales de la memoria, de círculos concéntricos en el mundo y en el espíritu, de fugaces atardeceres de barriada en Buenos Aires que son también formas de eternidad, de bibliotecas como jardines como firmamentos como Borges como nadie que "de alguna manera" es todos. La lejanía nos devolvió a Borges.

EL DÍA

600 mil jóvenes se manifiestan
en favor de la paz en Argentina

(PL y EFE)

BUENOS AIRES, 10. de octubre.— Más de 600 mil jóvenes realizaron una marcha de 60 kilómetros en favor de la paz en Argentina y el mundo, mientras una bomba estalló en el punto inicial de la manifestación en esta capital.

Organizada por la Pastoral Juvenil, la marcha se transformó en una demanda por la paz mundial y, especialmente, entre los pueblos de Argentina y Chile, ante el diferendo limítrofe que ambos países afrontan en el sur del continente.

Poco después que el último grupo de la marcha abandonó en la tarde de ayer la iglesia de San Cayetano, en el barrio bonaerense de Liniers, una bomba de alto poder estalló en la parroquia, aunque sin producir víctimas.

La procesión llegó esta mañana a Luján, luego de reco-

rrer a pie la distancia de 60 kilómetros.

Al recibir a los jóvenes, el arzobispo de Buenos Aires, cardenal Juan Carlos Aramburu, señaló que "por la paz debe trabajarse cada día, pues hay que conquistarla con el esfuerzo", mientras los jóvenes dieron a conocer un documento donde señalan que "el pueblo argentino quiere la paz, la pide y está dispuesto a ganarla".

REUNION
ARGENTINO-CHILENA
POR LA CUESTION
DEL BEAGLE

Por otro lado, a partir de mañana celebrará en Buenos Aires su penúltima ronda la comisión mixta Número Dos, integrada por representantes de la Argentina y Chile que busca una solución al conflicto limítrofe austral entre ambas naciones.

EL DÍA

por D.L. PITY

PANAMA, 1º de octubre.—La creación de una comisión coordinadora continental de apoyo al pueblo de Nicaragua, un llamado a la formación de un tribunal internacional que juzgue los crímenes cometidos por Somoza y su oprobioso régimen y una exhortación a todos los gobiernos democráticos del mundo para aislar a la tiranía somocista, fueron algunos de los resultados obtenidos en la Conferencia Continental de Solidaridad con el pueblo de Nicaragua, que terminó hoy aquí.

El evento fue presidido por el doctor Carlos Pérez Herrera, panameño, y la ceremonia de clausura contó con la presencia del ex presidente costarricense José Figueres, quien dirigió algunas palabras a los delegados de alrededor de 20 países de América y de Europa que estaban presentes en el paraninfo de la Universidad de Panamá.

La ceremonia final culminó con la aprobación de la Declaración de Panamá sobre Nicaragua, leída por el secretario general de la conferencia, Julio Yoo, la cual recoge y sintetiza los acuerdos

Solidaridad internacional con el pueblo de Sandino

logrados en el certamen, a la vez que condena la política genocida del somocismo.

La nota emotiva en el acto final fue puesta por los testimonios de algunos familiares de nicaragüenses caídos en la lucha contra la tiranía.

Por otro lado, si bien la declaración fue aprobada por unanimidad, el delegado del PRI de México, José del Valle, expresó por escrito su voto, observando que los problemas tratados son reconocidos por el derecho internacional como del "dominio reservado a los Estados".

INTEGRACION DE LA COORDINADORA

En la que respecta a la coordinadora continental, ésta quedó integrada por las siguientes personas: Natalia Vázquez Pallares

(México), José Luis Balcerel (Guatemala), Edelberto Torres (Nicaragua), Joaquín Gutiérrez (Costa Rica), Rogelio Sinán (Panamá), Gabriel García Márquez (Colombia), María Teresa de Otero Silva (Venezuela), Rodolfo Puiggrós (Argentina) y Alberto Ruiz Eldredge (Perú).

Este organismo estará compuesto por 2 secretarías, una de Asuntos Económicos y Financieros, con sede en Panamá, y otra de Información, ubicada en Costa Rica. A través de ambas se canalizará el apoyo del continente al pueblo nicaragüense.

En los aspectos políticos y moral, se puede decir que el evento fue un éxito indudable, de enorme significación, puesto que en el transcurso de las jornadas de trabajo quedó plenamente demostrada la razón que asiste al heroico pueblo de Sandino en su lucha contra una de las peores y más sangrientas y retrógradas tiranías de la historia americana.

Para los observadores locales y extranjeros que siguieron de cerca las incidencias del certamen, en este se puso de manifiesto un elevado espíritu de unidad latinoamericana frente a las necesidades, sufrimientos y esperanzas de nuestros pueblos.

En el caso concreto de Nicaragua, la declaración final demuestra que, por encima de divergencias políticas e ideológicas, la lucha por la democracia y por la vigencia plena de los derechos humanos y la libre autodeterminación de los pueblos, es un denominador común en nuestros países.

Por otra parte, la declaración sobre Nicaragua, a la par que condena los crímenes del somocismo, de sus aliados y del imperialismo que lo apoya, reconoce y elogia la actitud democrática y humanista de algunos gobiernos del área que se han pronunciado en foros internacionales y en el plano de los hechos contra la barbarie somocista.

Finalmente, el documento "reconoce el esfuerzo realizado por el pueblo de Panamá y el asentimiento de su gobierno para que este evento democrático haya podido realizarse en este país".

Exterminio de Intelectuales en Argentina

- ★ Denuncia el Cancerólogo León Schwartzberg
- ★ Detenidos: Torturados, Mutilados y Castrados
- ★ Las Mujeres son Violadas, Dicen sus Parientes

PARIS, 2 de octubre (EFE). — En Argentina "se lleva a cabo un exterminio de los intelectuales", afirmó hoy lunes aquí un médico francés que participó en una comisión internacional para conseguir la libertad de detenidos políticos en ese país.

El cancerólogo León Schwartzberg hizo la declaración a su regreso de Argentina, a donde viajó junto con los doctores Henri Kaplan de Estados Unidos, Van Bekkum de Holanda y Low Beer de Gran Bretaña. La abogada francesa Auger también formó parte de la delegación cuyo principal

objetivo era conseguir de las autoridades argentinas la libertad de 185 médicos y personal sanitario.

Los miembros de la misión declararon que durante su visita se les impidió visitar a los detenidos en las cárceles argentinas. "Desde nuestra llegada —dijeron— fuimos vigilados constantemente por policías de paisano".

Lo único que se les permitió fue conversar con los familiares de los detenidos. "Muchos son torturados, otros mutilados, castrados y las mujeres violadas", dijeron los familiares a los médicos de la misión.

Los mismos familiares confirmaron a la delegación que los médicos asisten a las sesiones de tortura, para reanimar a las víctimas para que sigan sometidas a tortura.

Por ahora, todo indica que no son castigados los que practican la tortura, añadieron los miembros de la misión.

Con ocasión del congreso mundial de cancerología que se celebrará esta semana en Buenos Aires, los tres médicos de la delegación dirigieron una carta al presidente del mismo, Pierre Dknoix, en la que piden la liberación de los doctores detenidos en Argentina y su reintegración en la profesión.

La liberación de 144 abogados y 190 detenidos de diversas profesiones fueron igualmente pedidas en esta ocasión por la misión internacional.

EL UNIVERSAL

De Límites Australes

Reanudan sus Pláticas Chile y Argentina

BUENOS AIRES, 2 de octubre (UPI). — Argentina y Chile reanudaron a partir de hoy sus negociaciones sobre límites australes comunes, en medio de nuevas exhortaciones al mantenimiento de la paz formuladas en las dos naciones.

La delegación chilena ante la comisión mixta número dos, presidida por el jurisperito Francisco Orrego Vicuña, tras llegar aquí iniciaba los contactos preliminares con el grupo argentino, encabezado por el general Ricardo Echeverry Boneo.

Las negociaciones formales, correspondientes a la séptima y penúltima ronda de sesiones del mencionado organismo, se llevarán a cabo a partir de mañana en la embajada chilena, y previsiblemente continuarán hasta el próximo viernes, día en que la comisión expedirá un comunicado.

La última ronda de la comisión, instituida en puerto Montt, en que los presidentes Jorge R. Videla y Augusto Pinochet suscribieron el 20 de febrero pasado en esa ciudad chilena, está propiciada para fines de este mes en Santiago, habiéndose desestimado por fuentes chilenas la posibilidad de que las sesiones sean prorrogadas.

EL DÍA

MONTONEROS SE SOLIDARIZA CON EL PUEBLO NICARAGUENSE

Por último, en Panamá, el Movimiento Peronista Montonero anunció hoy su solidaridad con "las justas y legítimas luchas del pueblo nicaragüense y su conducción, el Frente Sandinista de Liberación".

Al término de la conferencia continental de solidaridad con Nicaragua, el ex rector de la Universidad de Buenos Aires, Rodolfo Puiggrós, miembro del consejo superior del movimiento peronista Montonero, pronosticó para Argentina "una explosión popular", ratificó el apoyo a los sandinistas y dijo que la conferencia tuvo resultados "sumamente positivos".

"La conferencia —dijo Puiggrós a EFE— sin duda ha de tener consecuencias alentadoras no sólo para la lucha de los nicaragüenses, sino para todos los movimientos de liberación de América".

EXCELSIOR

Férreo Control de sus Miembros Mostró el Partido Comunista Español en su "Fiesta"

- ★ Increíble Afluencia de Gente en los Tres Días que Duró
- ★ Somoza, Pinochet, y Videla, Blancos en el Tiro al Fascista
- ★ Carrillo Reiteró que no Habrá Pactos con el Oficialismo

Por **RICARDO HERREN**, corresponsal de EXCELSIOR

MADRID, 2 de octubre. En las primeras horas de esta madrugada se clausuró en Madrid la segunda fiesta multitudinaria del Partido Comunista español, que tuvo como características

principales el discurso pronunciado por Santiago Carrillo, principal dirigente; la presencia de María Dolores Ibaruri, "La Pasionaria"; la increíble afluencia de gente durante los tres días que duró el festival —aproximadamente un millón de personas—, la abultada re-

caudación de dinero, y el orden en que se desarrolló, por el férreo control partidario.

En la noche del sábado al domingo la alegría y los entretenimientos fueron tales, que los últimos participantes abandonaron la "Casa de Campo" sobre las seis de la mañana.

Fue una fiesta popular en la que hubo de todo. Los Partidos Comunistas del mundo, incluyendo al de la URSS y excluyendo al de Argentina —que apoya a la dictadura de Videla— y los principales movimientos de liberación, como los palestinos y el Frente Sandinista de Liberación Nacional, tuvieron su stand y explicaron durante los tres días la problemática de cada nación.

UNO | MAS | UNO

MENOS COMERCIO ENTRE ARGENTINA Y CHILE

SANTIAGO DE CHILE, 7 de octubre (Latín).-- Chile disminuyó en ocho por ciento sus compras en Argentina, en los primeros ocho meses de 1978, en comparación con el mismo período del año pasado, se informó hoy.

De acuerdo con un informe difundido por la Dirección de Comercio Exterior y Cambios del Banco Central, las importaciones que hizo Chile desde Argentina ascendieron a 152 millones de dólares, entre enero y agosto del presente año. En igual período de 1977, las compras totalizaron 170 millones de dólares.

El Banco Central no proporcionó antecedentes sobre las razones que determinaron la disminución. Sin embargo, expertos en comercio exterior dijeron que podría tener su origen en la aplicación por parte de Argentina, de la llamada Ley de Seguridad Nacional.

Esa disposición obliga a que todas las operaciones de exportación, "a países que determine el Poder Ejecutivo Nacional", sean aprobadas y visadas por el Ministerio de Defensa Argentino.



Julio Cortázar, durante una entrevista por televisión en España

Cortázar, Obsesionado por la Política de A.L.

- ★ En sus Presentaciones Denuncia Injusticias
- ★ "Alguien Anda por ahí", su Último Libro
- ★ "Soy un Optimista o un Ingenuo", Dice

MADRID, 2 de octubre. (EFE) - El escritor argentino Julio Cortázar, un auténtico revolucionario que SIGUE EN LA PAGINA TRES

Sigue de la primera plana de la literatura hispanoamericana, afirmó durante una reciente visita a España que continuará con su tarea de denuncia contra los regimenes dictatoriales latinoamericanos.

Alto (mide 1.93), de pelo negro y barba abundante, Cortázar tiene 63 años pero representa 45. Cuando le repiten la consabida pregunta, sobre sus secretos para conservarse tan joven responde:

—Hago todo lo contrario de lo que recomiendan los médicos: fumo, bebo y me gustan las muchachas, sin distinción de colores o de razas.

Como en anteriores oportunidades, Cortázar prácti-

camente no concedió entrevistas a la prensa.

El autor de "Rayuela" y "El libro de Manuel" justificó su actitud:

—Prácticamente no acepto entrevistas y especialmente, no aparezco en TV si no tengo la absoluta garantía de que podré referirme a la situación en América Latina y a los exiliados con total libertad. Yo no necesito entrevistas personales, lo que me interesa es cumplir con esa tarea de denuncia que es la mínima respuesta que podemos dar.

Hace poco apareció en Madrid su último libro "Alguien anda por ahí". Pero el tema que le obsesiona es la situación política de Latinoamérica.

—Creo que soy un optimista en política y en historia, o quizá, como alguna vez se ha dicho, un ingenuo. Estoy convencido de que la situación en nuestros países va a cambiar, de que las dictaduras, el terror, la tortura y la muerte

desaparecerán por la presión interna de los pueblos y por la labor continua e incesante de todos aquellos que en un momento u otro debieron abandonar sus países.

En cuanto a la labor que les cabe a los escritores, puntualizó:

Considero importantísimo todo lo que personalmente podamos hacer a ese respecto. Los escritores no somos políticos propiamente dicho aunque lo somos en el sentido más amplio del término, en la medida en que cualquier hombre, como criatura gregaria, lo es. Y frente a tanto horror consumado, a tanta bestialidad cotidiana, yo me considero mínimamente reconfortado cuando puedo hacer algo, por poco que sea, para aliviar esta ola de dolor desatada en nuestros países.

SU ULTIMA CHARLA CON ALLENDE

La solidaridad de Cortázar ha tenido últimamente especiales destinatarios: los exiliados chilenos.

Es un deber que siento hacia un pueblo maravilloso que ha sufrido la peor de las infamias y al mismo tiempo una obligación moral hacia mi amigo Salvador Allende, un hombre excepcional, concienciado de su papel histórico y que trató de cumplir con él a pesar de todas las dificultades. Yo conversé con Salvador Allende unas semanas antes del golpe. Tenía una total lucidez y estaba casi seguro de que se tramaba una conspiración contra él y contra el pueblo. Pero me aseguró que el fascismo tendría que pasar sobre su cadáver. Y así fue.

Nacido en Bruselas, en 1914, su padre era diplomático argentino. Regresó a su país dos años después y vivió parte de su infancia en Banfield, en los alrededores de la capital federal.

Camina mucho, bebe whisky aunque prefiere el vino; come frugalmente, fuma en pipa en su casa y cigarrillos negros en la calle. Tiene alergia al ajo y detesta encontrarlo subrepticamente en las comidas, cuando come fuera de su casa. Es muy tímido y no le gusta la publicidad. Por eso, si algún día se lo encuentra caminando por cualquier capital latinoamericana, haga que no lo vio. El se lo agradecerá.

EL DÍA

El ejército argentino realizará un ejercicio de oscurecimiento

(AFP, AP e IPS)

BUENOS AIRES, 3 octubre.—Un ejercicio de oscurecimiento se cumplirá el próximo martes 24 en tres populosos barrios del norte de Buenos Aires, informó hoy aquí la Dirección de Defensa Civil de la municipalidad de esta ciudad.

En el parte oficial se dice que los objetivos de la medida son "despertar en la población conciencia de autoprotección y comprobación de la eficiencia de los servicios de protección".

Se añade que también se persigue "la educación de la comunidad para que sepa cumplir normas relativas a su seguridad tal como se hace en casi todos los países más adelantados".

El oscurecimiento comenzará el día indicado a las 22 horas locales (2:00 GMT), en los barrios de Palermo, Belgrano y Núñez, ubicado en la residencial y elegante zona de Buenos Aires y no se informó aún sobre su duración.

REUNION CONJUNTA SOBRE EL BEAGLE

Entre tanto, la comisión mixta negociadora número 2 argentino-chilena inició hoy la séptima y penúltima reunión en busca de soluciones al diferendo limítrofe en la región austral, en medio del habitual hermetismo y exhortación para mantener la paz entre ambas naciones.

El presidente de la delegación argentina en la comisión, general retirado Ricardo Etcheverry Boneo afirmó hoy que tiene "gran confianza en no defraudar el deseo de paz que tienen ambos pueblos".

SIGUE DETENIDO UN SINDICALISTA

De otro lado, se informó que un sindicalista que había sido arrestado con otros 24 gremialistas por participar en una reunión, permanece arrestado por registrar antecedentes políticos que datan de hace unos 18 años.

Se trata de Guillermo Dobler, dirigente del Sindicato de Luz y Fuerza, que hace unos diez días fue arrestado en momentos en que asistía a una reunión con una veintena de delegados que fueron paulatinamente liberados.

PIDEN POR UN PIANISTA DESAPARECIDO

Por otra parte, en Roma, mil 600 firmas de artistas peninsulares rubrican el documento que se acaba de dirigir al gobierno del Uruguay y mediante el cual se solicitan noticias sobre el pianista argentino Miguel Ángel Estrella.

El Comité de Músicos Italianos que despliega en Italia la campaña mundial de solidaridad para con el prestigioso instrumentista arrestado en diciembre de 1977 en el Uruguay —país en que se había refugiado tras el golpe militar de la Argentina— promovió esta petición al presidente uruguayo, Aparicio Méndez.

EL UNIVERSAL

Problemas Límitrofes

Bajo Tensión, Argentina y Chile Abren la Séptima Ronda de Conversaciones

BUENOS AIRES, 3 de septiembre (UPI). — Argentina y Chile iniciaron hoy la séptima y aparentemente decisiva ronda de negociaciones respecto a su conflicto fronterizo austral, dramatizado por anuncios sobre ejercicios de defensa civil y llamamientos para que el gobierno argentino actúe con firmeza a fin de preservar "la soberanía nacional".

Los integrantes de la comisión binacional número 2, encargada de hallar solución pacífica al pleito fronterizo, reanudaron esta mañana su labor, estimándose que las conversaciones continuarán hasta el viernes próximo, día en que se emitiría un comunicado conjunto.

El plazo para que las delegaciones chilena y argentina, presididas respectivamente por el jurista Francisco Orrego Vicuna y el general Ricardo Etcheverry Boneo, den término a su cometido vencerá el 2 de noviembre próximo.

En el transcurso del mes que falta para que la comisión se expida, las delegaciones buscarán fórmulas que permitan la superación del litigio, que versa sobre deslinde de jurisdicciones terrestres y marítimas en la zona austral, para lo cual deberán zanjar diferencias de criterio referente a los derechos de las partes sobre las cuencas oceánicas.

Argentina sostiene como posición inamovible su presencia en el litoral atlántico y reconoce a Chile soberanía en el océano Pacífico.

El conflicto, iniciado en el siglo pasado, se agravó, a mediados de 1977 cuando la corona británica adjudicó a Chile tres islas en disputa con Argentina, enclavadas en la región del canal de Beagle.

Más allá de la soberanía sobre las islas, Argentina cuestiona la decisión chilena de tomarlas como punto de referencia para reclamar jurisdicción en una amplia franja del atlántico sur, y por tanto, sobre parte del territorio Antártico.

Mientras la comisión mixta celebraba su encuentro en la sede de la embajada chilena, se daba a conocer la realización de ejercicios de defensa civil, consistentes en operaciones de oscurecimiento que tendrán lugar en distintos puntos del país, como continuación de otros efectuados en septiembre pasado.

La dirección de Defensa Civil de la municipalidad de Buenos Aires informó que una operación de oscurecimiento, destinada a "despertar en la población la conciencia de la autoprotección y comprobar la eficacia de los servicios de protección civil"; se realizará el 24 de este mes en un amplio sector metropolitano.

El ejercicio, que durará alrededor de una hora, abarcará diversos barrios, en los que se hallan ubicadas numerosas sedes diplomáticas extranjeras, entre ellas la embajada de Chile.

También en la septentrional provincia de Salta, cercana a la frontera con el país trasandino, se efectuarán ejercicios de oscurecimiento en fecha próxima, según informaron las autoridades.

Se ha instruido a los pobladores para que, durante estas operaciones, mantengan sus viviendas a oscuras, mientras aviones de la Gendarmería Nacional (Policía fronteriza) vuelen a baja altura. El oscurecimiento será controlado por efectivos militares, que además harán simulacros de represión contra posibles actos de pillaje.

Los partidos de tendencia socialdemócrata brindan su solidaridad al pueblo de Chile

(IPS y AFP)

LISBOA, 3 de octubre.—Todos los asistentes a la conferencia que, organizada por el Partido Socialista Portugués, concluyó anoche en esta capital para tratar sobre los procesos de democratización en América Latina y en la península ibérica, acordaron recomendar la participación en la Conferencia Mundial de Solidaridad con Chile, que se efectuará en Madrid en el mes de noviembre próximo.

El presidente de la Internacional Socialista, Willy Brandt, suscribió personalmente un pedido de apoyo. Igualmente lo hicieron Mario Soares, secretario general del Partido Socialista Portugués; Felipe González, primer secretario del Partido Socialista Obrero Español; Hernán Siles Suazo, del Movimiento Nacionalista Revolucionario de Bolivia; Jorge Mario Eastman, del Partido Liberal de Colombia; y Daniel Oduber, líder del Partido de Liberación Nacional de Costa Rica.

También firmaron Francisco Pema Gómez, líder del Partido Revolucionario Dominicano; Bettino Craxi, del Partido Socialista Italiano; Enrique Ramírez y Ramírez, dirigente del Partido Revolucionario Institucional de México; el escritor nicaragüense Ernesto Cardenal y Enrique Tejera Paris, de Acción Democrática de Venezuela.

La delegación chilena a esta conferencia estuvo integrada por el presidente del Partido Radical, Anselmo Solé, por el dirigente y representante del Partido Socialista de Chile, Erick Schnacke, y por el ex secretario general de este último partido, Aniceto Rodríguez.

APOYO MAS QUE SIMBOLICO

"En conversaciones con dirigentes como Willy Brandt, Felipe González y Mario Soares, hemos recibido la promesa de que el apoyo a la democratización de nuestros países será algo más que simbólica", dijo a IPS Jaime Paz, dirigente del Movimiento de Izquierda Revolucionaria y de la Unión del Pueblo (UDP) de Bolivia, que asistió a la reunión de Lisboa.

Agregó Paz, quien junto con el ex presidente Hernán Siles Suazo integró la delegación de su país, que esa ayuda se extenderá también al plano económico, cuando en su país haya un gobierno democrático electo por el pueblo y que será una solidaridad dentro del mutuo respeto y colaboración, sin intervención en los respectivos asuntos internos.

"Hubiéramos sido los primeros en protestar si hubiera habido cualquier atisbo de intervencionismo, pero consideramos que la lucha por la democracia es en estos momentos una responsabilidad de toda la comunidad internacional", añadió, al tiempo que se mostraba orgulloso de haber podido presentar ante un foro tan

calificado los problemas por que atraviesa su país (no en tren de denuncia, sino de información), y exponer las demandas de la UDP para que se realicen elecciones verdaderamente libres, a más tardar en el primer semestre del próximo año.

Destacó finalmente que para la delegación boliviana había sido un triunfo el que en dicha conferencia se considerase a su país uno de los primeros en los que el proceso democratizador debe apoyarse.

LA DEMOCRACIA PROGRESA EN AMERICA LATINA

La democracia "se asentará y progresará en América Latina", dijo a la agencia France-Press el ex senador argentino exiliado en Francia, Hipólito Solari Irigoyen, después de la clausura de la Conferencia de Lisboa.

El dirigente de la Unión Cívica Radical (UCR) argentina añadió que la conferencia fue "una contribución muy valiosa para ese objetivo".

"Es en el ámbito de la democracia que nosotros luchamos contra la miseria, las grandes desigualdades sociales y los privilegios que asuelan a nuestros pueblos", concluyó Solari Irigoyen.

De su lado, el chileno Anselmo Solé declaró que el principal resultado de la conferencia "fue el apoyo prioritario, unánime e internacional a la liberación del pueblo de Nicaragua".

Erick Schnacke vaticinó por su parte, que "habrá cambios en el régimen chileno a corto plazo, antes de 2 años".

Indicó que "la dinastía militar de Pinochet debe luchar hoy contra su propia división interna y se está generando una cierta intranquilidad entre los militares, en particular a nivel de comandantes y coroneles".

Los partidos Socialista y Radical de Chile mantuvieron contactos estrechos durante la conferencia.

Por otra parte, Solari Irigoyen afirmó: "La UCR está a la búsqueda, junto a otras fuerzas políticas, de consenso para la constitución de un frente de restauración de la democracia en Argentina".

"Se trata de un diálogo: "Este diálogo concierne a las fuerzas políticas importantes que son, en primer lugar, el peronismo y el radicalismo, así como otras fuerzas como el Partido Intransigente, la Democracia Cristiana, algunos sectores de origen socialista y finalmente, el Partido Comunista, que en Argentina es un pequeño partido".

La conferencia expresó también su preocupación por las derivaciones del arbitraje de la zona del Canal de Beagle, entre Chile y Argentina, y, por otro lado, consideró al Tratado de Desnuclearización de Tlatelolco como un progreso en la causa de la paz.

Argentina envía pertrechos militares al sur del país

El canciller chileno dijo que su gobierno no tiene intenciones bélicas en el conflicto limítrofe sobre el Canal de Beagle

(IPS, UFI y AP)

BUENOS AIRES, 4 de octubre.— Un número no determinado de tanques de guerra, camiones cargados con pertrechos militares y soldados, fueron embarcados esta mañana en el puerto de Santa Fe, 370 kilómetros al norte de esta capital sobre el río Paraná.

En el puerto fluvial de esa ciudad estaba amarrado el buque **Río Teuco** de la empresa estatal Líneas Marítimas Argentinas (ELMA). Dicho buque se halla en la sección muelles del oeste del dique Uno, donde desde hora temprana y con estrictas medidas de seguridad, se dio comienzo a la tarea de cargar los tanques, pertrechos y tropas dependientes del Segundo Cuerpo de Ejército, con asiento en la vecina ciudad de Rosario.

Los tanques blindados que se cargan corresponden al modelo Sherman de 33 toneladas cada uno, que han sido remodelados. Los camiones son unos 50 que están cargados con pertrechos de guerra. Extranficialmente, se informó que el destino de dicha carga es el sur, aunque no se especificó el puerto de desembarque.

Entre tanto, la comisión bilateral argentino-chilena que negocia un acuerdo pacífico para el pleito limítrofe de ambos países en la región austral, inició hoy una segunda jornada de conversaciones, manteniéndose en un marco de rígido hermetismo, que impide advertir la existencia de signos indicadores de progresos.

Las primeras actividades del día se desarrollaron en forma separada, con los presidentes de ambas delegaciones reunidos a solas en un hotel céntrico y el resto de los representantes, divididos en grupos de trabajo en la sede de la embajada trasandina en esta capital.

OPINION DE CUBILLOS

De su lado, el ministro de Relaciones Exteriores chileno, Hernán Cubillos, dijo hoy en Santiago que Chile no tiene intenciones bélicas y que por lo tanto no necesi-

ta oscurecer ciudades ni efectuar preparativos de defensa civil, en alusión a lo que está haciendo Argentina.

En otras declaraciones, el contralmirante John Ekelund, comandante de la fuerza operativa estadounidense que participa en la operación naval "Unitas" con Chile, dijo que "una guerra en el Cono Sur sería un desastre para cualquier país".

Argentina no intervino en los ejercicios navales combinados, "aparentemente por razones políticas", según dijo Ekelund.

Las afirmaciones de Cubillos y Ekelund fueron hechas a la pren-

sa, mientras todos los diarios de Santiago publicaban amplias informaciones en una u otra forma relacionadas con el problema limítrofe austral que mantienen Chile y Argentina.

DECLARACIONES DE ORFILA

Por último, el secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Alejandro Orfila, dijo hoy que hubo un "dramático cambio" en las relaciones entre los Estados Unidos y Argentina, cuyo curso favorable vaticinó que se va a incrementar.

Orfila, que es argentino, formu-

ló declaraciones hoy a un programa radial de Buenos Aires, donde manifestó que esa tendencia "en las relaciones se va a acentuar y vamos a tener nuevamente el tipo de relaciones que nos conviene a los 2 países y que tradicionalmente hemos tenido".

Las relaciones argentino-estadunidenses habían sufrido un enfriamiento, a raíz de la política sustentada por Washington de defensa de los derechos humanos. Argentina es uno de los países de América Latina a los que le fue suspendida la ayuda militar por acusaciones de violaciones a esos derechos.

UNO MAS UNO

Fiat no abandonará la Argentina, asegura el presidente de la firma

BUENOS AIRES, 4 de octubre (IPS). — El presidente de la empresa italiana Fiat, Giovanni Agnelli, declaró en Turín a un canal de televisión argentino que "irnos de la Argentina es la última de nuestras intenciones".

Agnelli, en un reportaje difundido aquí anoche, declaró que "la General Motors es la primera casa automotriz del mundo" y si ella "deja un país, es preocupante para la imagen del país y por la impresión que ello causa".

"Pero la decisión de la General Motors, desde el punto de vista económico, es la más válida, porque vendiendo siete a ocho mil coches, no podía ser una buena proposición económica", reflexionó Agnelli, para quien la situación se resume en "ver hoy, entre las nuevas fábricas que quedan, cuáles se concentrarán y

cuáles se irán del país.

"Fiat tiene la intención de figurar entre las que se quedarán - afirmó -, nuestra voluntad es continuar".

Al referirse al estado de la industria automotriz argentina y a la posición industrial de Fiat en este país, Agnelli explicó entonces, tras justificar el retiro de General Motors y lo antieconómico de su eventual permanencia, que "la dimensión de Fiat, que en la Argentina no sólo es automóviles, sino también camiones, tractores, material ferroviario, es de 400 millones de dólares de venta por año".

Luego dijo que la industria automotriz argentina "se encuentra en una situación paradójica, pues es un mercado que en los mejores tiempos pasa de los 300 mil coches y en un periodo de restricciones co-

mo el actual está por debajo de los 150 mil vehículos anuales".

"Este mercado está dividido entre diez casas fabricantes y no puede ser una producción económica, no puede ser una producción lógica - señaló. Además, cada fábrica de automóviles en la Argentina produce internamente poco más de un tercio y compra dos tercios de las autopiezas a otras empresas, con lo que esas diez fábricas terminales se multiplican, y tenemos el panorama de un sistema industrial muy poco eficiente".

Para Agnelli, "hay que evitar que el sistema industrial sea una carga sobre el sistema agrícola, que siempre ha sido competitivo" en la Argentina. Por último, consideró "justo, legítimo y válido que como instrumento de civilización, Argentina tenga su propia industria".

UNO MAS UNO

ARGENTINA PRODUJO MAS ENERGÉTICOS

BUENOS AIRES, 4 de octubre (AFP). — Argentina logró en el pasado mes de septiembre, la producción media diaria de petróleo más alta de su historia, con un total de 73 mil 919 metros cúbicos, informó hoy el ente estatal que regula la extracción del oro líquido.

El registro significó el 1,71 por ciento más que la medida diaria de agosto --que también fue récord en su momento-- y un 8,63 por ciento superior al alcanzado en septiembre de 1977, indicó el comunicado de Yacimientos Petrolíferos Fiscales.

Por su parte, la otra empresa del Estado argentino que controla la explotación de minerales, reveló que el 27 de septiembre último se obtuvo una cifra récord en la producción de carbón extraído en las minas de Río Turbio, 2,978 kilómetros al sur de Buenos Aires.

Yacimientos Carboníferos Fiscales declaró que la cifra fue de 7 mil 474 toneladas, batiendo el récord alcanzado el 20 de agosto de 1977 de 7 mil 355 toneladas, también en Río Turbio.

Este yacimiento, uno de los más ricos de la Argentina, se encuentra ubicado a sólo 250 kilómetros de la costa atlántica en el sur del país.

EL DÍA

El gobierno argentino envió aviones y asesores a Somoza

El doctor Rodolfo Puiggrós denunció que la Junta Militar argentina ha enviado aviones y asesores militares, entre ellos un general, para dar ayuda a Somoza. Tal medida es la respuesta singular del régimen de Videla a la petición de Anastasio Somoza a los gobiernos de Argentina, Chile y Bolivia de servir como mediadores en el conflicto.

El doctor Puiggrós señaló que *centenares de miembros* de la guardia nacional han desertado y se han pasado al FSLN, empero, al lado de So-

moza están muchos mercenarios que han sido reclutados en los Estados Unidos. Las fuerzas populares —continuó el entrevistado— han crecido de tal modo que se espera un cambio en la correlación de fuerzas a favor del pueblo. No hay que dejarse llevar por las derrotas tácticas de los sandinistas, ya que se ha conseguido una victoria estratégica muy importante pues la situación se agrava cada vez más para Somoza quien tarde o temprano habrá de caer.

Se agregó en la Conferencia Continental de Solidaridad

con el Pueblo de Nicaragua, que ciertas informaciones dadas a conocer últimamente por la prensa internacional, en el sentido de que cientos de voluntarios recurren en ayuda del FSLN, no son más que un descarado recurso del imperialismo yanqui para justificar su intervención en aquel país. Tal y como lo reiteraron los exiliados nicaragüenses en la Conferencia de Panamá, es al pueblo mismo y a su vanguardia el FSLN a quienes corresponde resolver de manera satisfactoria la situación interna de su país.

EL UNIVERSAL

¿Nobel?

Borges Reunido

Por DIAZ RUANOVA

DE Borges suelen imitar sus discípulos las frases breves, los adjetivos imprevistos, la recogida sintaxis que se ajusta al tema como un guante de goma a la mano. Ya es más difícil que remeden su opulenta imaginación y la profundidad disimulada más allá de los laberintos y los números. Su obra completa, reunida en un solo volumen, abarca 17 libros fundamentales, escritos desde 1923 hasta 1972. Estos días Jorge Edwards ha pedido, para Borges, el premio Nobel. La petición refleja un clamor general de los pueblos de lengua española; el reconocimiento d Borges como el escritor que sorprendió al mundo por su brevedad.

* * *

La Enciclopedia Sudamericana ofrece estos datos sobre Borges: le agradaba pertenecer a la burguesía, atestiguada por su nombre. La plebe y la aristocracia, devotas del dinero, del juego, de los deportes, del nacionalismo, del éxito y de la publicidad le parecían casi idénticas. Hacia 1960 se afilió al Partido Conservador. Le asombró su renombre y siempre temió que lo declararan un impostor o un chapucero o una singular mezcla de ambos. Indagaremos las razones de ese renombre, que hoy nos resulta misterioso. Los años de Borges correspondieron a una declinación del país. Era de estirpe militar y sintió nostalgia del destino épico de sus mayores. Pensaba que el valor es una de las pocas virtudes de que son capaces los hombres, pero su culto lo llevó, como a tantos otros, a la veneración atolondrada de los hombres del hampa. Así, el más leído de sus cuentos fue "El hombre de la esquina rosada", cuyo narrador es un asesino. Compuso letras de milonga que conmemoran a homicidas congéneres. Sus estrofas de corte popular, que son un eco de Ambusi, exhuman la memoria de cuchilleros razonablemente olvidados. Redactó una piadosa biografía de cierto poeta menor, cuya única proeza fue descubrir las posibilidades retóricas del conventillo. A lo largo de los años, contribuyó sin saberlo y sin sospecharlo a esa exaltación de la barbarie que culminó en el culto del gaucho, de Artigas y de Rosas.

* * *

No acabó nunca de gustar de las letras hispanicas, pese al hábito de Quevedo. Dictó cátedras en las universidades de Buenos Aires, de Texas y de Harvard, sin otro título oficial que un vago bachillerato que la crítica sigue pesquisando. Fue doctor "honoris causa" de Cuyo y de Oxford. Abominaba de la bibliografía, que aleja de las fuentes al estudiante. (La ficha es del año 2074 y omite algunas ocurrencias de Borges, como el haber afirmado que de niño leyó el "Quijote" en inglés, y al conocerlo más tarde en español, le pareció una pésima traducción. O bien que Argentina fue echada a perder por el tango llorón, lo cual justifica la temeraria época de los cuchilleros)

EL DÍA

El gobierno argentino envió aviones y asesores a Somoza

El doctor Rodolfo Puiggrós denunció que la Junta Militar argentina ha enviado aviones y asesores militares, entre ellos un general, para dar ayuda a Somoza. Tal medida es la respuesta singular del régimen de Videla a la petición de Anastasio Somoza a los gobiernos de Argentina, Chile y Bolivia de servir como mediadores en el conflicto.

El doctor Puiggrós señaló que centenares de miembros de la guardia nacional han desertado y se han pasado al FSLN, empero, al lado de So-

moza están muchos mercenarios que han sido reclutados en los Estados Unidos. Las fuerzas populares —continuó el entrevistado— han crecido de tal modo que se espera un cambio en la correlación de fuerzas a favor del pueblo. No hay que dejarse llevar por las derrotas tácticas de los sandinistas, ya que se ha conseguido una victoria estratégica muy importante pues la situación se agrava cada vez más para Somoza quien tarde o temprano habrá de caer.

Se agregó en la Conferencia Continental de Solidaridad

con el Pueblo de Nicaragua, que ciertas informaciones dadas a conocer últimamente por la prensa internacional, en el sentido de que cientos de voluntarios recurren en ayuda del FSLN, no son más que un descarado recurso del imperialismo yanqui para justificar su intervención en aquel país. Tal y como lo reiteraron los exiliados nicaragüenses en la Conferencia de Panamá, es al pueblo mismo y a su vanguardia el FSLN a quienes corresponde resolver de manera satisfactoria la situación interna de su país.

EL UNIVERSAL

¿Nobel?

Borges Reunido

Por DIAZ RUANOVA

DE Borges suelen imitar sus discípulos las frases breves, los adjetivos imprevistos, la recogida sintaxis que se ajusta al tema como un guante de goma a la mano. Ya es más difícil que remeden su opulenta imaginación y la profundidad disimulada más allá de los laberintos y los números. Su obra completa, reunida en un solo volumen, abarca 17 libros fundamentales, escritos desde 1923 hasta 1972. Estos días Jorge Edwards ha pedido, para Borges, el premio Nobel. La petición refleja un clamor general de los pueblos de lengua española; el reconocimiento d Borges como el escritor que sorprendió al mundo por su brevedad.

* * *

La Enciclopedia Sudamericana ofrece estos datos sobre Borges: le agradaba pertenecer a la burguesía, atestiguada por su nombre. La plebe y la aristocracia, devotas del dinero, del juego, de los deportes, del nacionalismo, del éxito y de la publicidad le parecían casi idénticas. Hacia 1960 se afilió al Partido Conservador. Le asombró su renombre y siempre temió que lo declararan un impostor o un chapucero o una singular mezcla de ambos. Indagaremos las razones de ese renombre, que hoy nos resulta misterioso. Los años de Borges correspondieron a una declinación del país. Era de estirpe militar y sintió nostalgia del destino épico de sus mayores. Pensaba que el valor es una de las pocas virtudes de que son capaces los hombres, pero su culto lo llevó, como a tantos otros, a la veneración atolondrada de los hombres del hampa. Así, el más leído de sus cuentos fue "El hombre de la esquina rosada", cuyo narrador es un asesino. Compuso letras de milonga que conmemoran a homicidas congéneres. Sus estrofas de corte popular, que son un eco de Ambusi, exhuman la memoria de cuchilleros razonablemente olvidados. Redactó una piadosa biografía de cierto poeta menor, cuya única proeza fue descubrir las posibilidades retóricas del conventillo. A lo largo de los años, contribuyó sin saberlo y sin sospecharlo a esa exaltación de la barbarie que culminó en el culto del gaucho, de Artigas y de Rosas.

* * *

No acabó nunca de gustar de las letras hispanicas, pese al hábito de Quevedo. Dictó cátedras en las universidades de Buenos Aires, de Texas y de Harvard, sin otro título oficial que un vago bachillerato que la crítica sigue pesquisando. Fue doctor "honoris causa" de Cuyo y de Oxford. Abominaba de la bibliografía, que aleja de las fuentes al estudiante. (La ficha es del año 2074 y omite algunas ocurrencias de Borges, como el haber afirmado que de niño leyó el "Quijote" en inglés, y al conocerlo más tarde en español, le pareció una pésima traducción. O bien que Argentina fue echada a perder por el tango llorón, lo cual justifica la temeraria época de los cuchilleros).

UNO | MAS | UNO

INQUETAN LOS PALESTINOS A LA ARGENTINA
BUENOS AIRES, 5 de octubre (AFP).— El gobierno militar argentino siente gran "inquietud" ante los eventuales contactos entre los guerrilleros argentinos "Montoneros" y la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), según lo expresó hoy el canciller de este país, vicealmirante Oscar Montes, al embajador de Argelia, Taieb Bulahruf, en una reunión con ese fin que pidió el primero.

EL DÍA

Argentina mantendrá sus derechos en el extremo continental: Viola

ROSARIO, Argentina, 5 de octubre (AFP).—El gobierno argentino mantendrá "sus derechos soberanos" en el extremo continental, reiteró hoy aquí el teniente general Roberto Viola, comandante en jefe del ejército y miembro de la junta militar, al referirse al problema limítrofe con Chile.

Viola, que llegó hoy a esta ciudad —>

340 kilómetros al norte de Buenos Aires— dijo que Argentina mantendrá sus derechos soberanos "porque hay muchas formas de mantenerlos".

Con respecto a las negociaciones que entablan los gobiernos de ambos países, dijo el jefe militar que se está en un periodo de conversaciones "en el cual, el resultado todavía es imprevisible".

"Tenemos esperanza en que, sin menzuga de la soberanía, se llegue a una solución", dijo también Viola.

Finalmente, acerca de las versiones sobre movilización de reservistas en la

provincia de Mendoza, aseguró que "no hay una convocatoria de carácter general para la movilización de personal militar".

Se supo extraoficialmente que tanques AMX-13 y Sherman del ejército argentino están operando en zonas montañosas de Mendoza, provincia fronteriza con Chile.

Al parecer, las unidades pertenecientes a guarniciones de la provincia de Entre Ríos pasarán a formar parte de la unidad blindada que tendrá asiento en la localidad mendocina de San Rafael.

ULTIMAS NOTICIAS

Un Vistazo al Mundo

Apresan al Defensor de una Joven Argentina

BUENOS AIRES, 5 de octubre (AFP).—El Colegio de Abogados de Catamarca, capital provincial a 1.500 kilómetros al oeste de aquí, denunció la detención de uno de sus miembros que asumió la defensa de una estudiante acusada de desacato al jefe de la policía local. La situación fue calificada por el organismo como "grave suceso", según el diario La Nación de Buenos Aires, por entender que "comporta una restricción ilegal a la libertad personal y al libre ejercicio de la profesión".

EL UNIVERSAL

Como si la Guerra con Chile Fuera Inminente, Argentina Multiplica sus Maniobras Militares

- ★ Las Hace en la Cordillera Andina
- ★ Campañas en Diarios y Televisión
- ★ Harán Simulacros en Buenos Aires

BUENOS AIRES, 5 de octubre. — Como si la guerra fuera inminente, en momentos en que está reunida en Buenos Aires la comisión argentino-chilena encargada de estudiar el problema del Beagle, el Gobierno multiplica los ejercicios de defensa pasiva y las "maniobras" de blindados en las proximidades de la cordillera de los Andes.

Evocando sobrios recuerdos entre los emigrados europeos de la segunda Guerra Mundial, los diarios argentinos y la televisión se traban en una campaña de acondicionamiento de la población que coloca principalmente el acento en la defensa de la soberanía nacional y la eventualidad de ataques aéreos en caso de guerra.

Es así que ya se realizaron ejercicios de defensa pasiva en varias ciudades: en Rawson, en la provincia patagónica de Chubut, en Ushuaia, capital de Tierra del Fuego y único puerto marítimo sobre el canal de Beagle, y en Neuquén, provincia de Río Negro, en el umbral de las estribaciones andinas.

Ejercicios similares se realizarán la semana próxima en San Juan, en la provincia del mismo nombre junto a la frontera con Chile, y dentro de tres semanas en Buenos Aires.

Varios barrios de la capital argentina serán sumergidos en la oscuridad, los vehículos deberán circular con los faros cubiertos para "que ningún avión pueda divisarlos".

Después del 20 de septiembre, los diarios señalaron en varias ocasiones movimientos de unidades blindadas bajo la cobertura de maniobras de primavera.

Es sí, que, según la prensa, a comienzos de esta semana unidades blindadas por un centenar de tanques y camiones de la brigada de caballería de Villaguay y del regimiento de blindados de Concordia, ambas pertenecientes al segundo cuerpo de ejército basado en la provincia de Entre Ríos, fueron embarcados en el puerto de Paraná (a 537 kilómetros de Buenos Aires) con dirección desconocida, pero hacia el sur, según estiman los comentaristas.

Por otra parte, en Mendoza, la agencia Noticias Argentinas, señaló que tanques AMX-13 Et Sherman realizan maniobras en la región montañosa fronteriza y sobre todo en la ruta que une Argentina y Chile por el paso de El Pehuenche, a unos 1.700 kilómetros al oeste de Buenos Aires.

También en Mendoza, todos los oficiales y suboficiales de reserva de la provincia fueron convocados y deberán presentarse a partir del nueve de octubre al estado mayor de la octava brigada de infantería de montaña para recibir instrucciones.

No es la primera vez que ese hecho se produce en el curso de estas últimas semanas.

Es así que, en fuentes privadas, se supo que algunos jóvenes de las clases 1953 a 1958 son convocados para recibir instrucción de formación militar en diversos centros de reclutamiento.

Comentando esa movilización parcial, los comunicados gubernamentales difundidos por la radio concluyeron hoy afirmando que "la prioridad número uno es la soberanía nacional".

El proverbio romano "si quieres la paz prepárate para la guerra" fue puesto nuevamente de moda por el almirante Emilio Massera en un discurso pronunciado pocos días antes de su pase a retiro, el mes pasado, pero un obispo argentino respondió la semana pasada: "si quieres la paz, prepara la paz".

Por la Antártida y el Beagle

Guerra Inminente Argentina-Chile (III)

Por JAVIER ZALDIVAR

El conflicto geopolítico en el cono sur entre Argentina y Chile sirve también como pieza de intercambio para los juegos de influencia entre las naciones del área y, según algunos arriesgados observadores, también para gambitos internacionales de más alto vuelo.

Echando una mirada a los primeros, resulta casi imposible escindir el conflicto que opone a la Argentina y Chile en el extremo sur, del que

enfrenta, en el norte, a Chile con Bolivia y también Perú.

Aquí la cuestión es más clara. Se trata de la pérdida (el año que viene hará un siglo) de su litoral por Bolivia, en la Guerra del Pacífico. También Perú, uno de los derrotados de esa guerra, perdió territorios, pero no su litoral marítimo.

En esa contienda Argentina jugó a favor de Perú y Bolivia. Desde entonces, cadetes militares de ambos países se entrenan en el Colegio Militar argentino. De acuerdo con la tesis chilena, las consecuencias de esa guerra impidieron a Chile enfrentarse con Argentina, a propósito de la definición de la frontera entre ambas naciones. Como ya se dijo en estas notas, la misma quedó definida, en trazos generales, por el laudo británico de 1881.

Los reclamos reiterados de Bolivia por el retorno al mar han crecido en la última década. Argentina los respalda inocultablemente. El gobierno militar de Hugo Banzer creyó poder solucionar con Pinochet, de dictadura a dictadura, el grave diferendo, reanudando las relaciones interrumpidas durante 13 años. Esto fue en 1975. Pero este año, antes de su desgraciada campaña electoral, que terminó en un bochornoso fraude y el derrocamiento de Banzer, Bolivia debió romper —otra vez— con Pinochet.

A calor de los aires belicistas, es un suceso significativo que el propio Banzer, uno de los hombres claves del régimen militar, pese a su derrocamiento, sea enviado como emba-

(CONTINUA EN LA PAGINA TRECET)

rotado, dejaría paso a una alternativa militar vinculada a la Democracia Cristiana, situación que sería vista con simpatía por los soviéticos. Y, también, por la administración Carter, deseosa de pasar a una alternativa de "democracia viable".

¿Y del lado argentino? Pues la conducción militar bonaerense estaría ya planteando a los sectores políticos y sindicales que el precio por su apoyo en una eventual guerra corta ("a la israelí"), contra Chile, sería la normalización gremial e institucional. El gremialismo peronista ha mirado con desconfianza la oferta. No así, el Partido Comunista,

jador a Buenos Aires, cuando crecen los rumores acerca de conflicto armado entre Argentina y Chile.

En el campo internacional, el hecho de que Argentina y Chile sean gobernadas por sus fuerzas armadas con una orientación ultraconservadora y autoritaria, ha permitido diversas especulaciones acerca de posibles beneficiarios con el eventual conflicto.

Esta circunstancia incorpora al análisis la tesis de "el conflicto exterior como forma de alejar el conflicto interno". El hecho es real: el aumento del nacionalismo hasta los extremos del patriotismo, es utilizado en cualquier situación de guerra. (Los maestros israelíes levantaron una huelga general para respaldar el acuerdo de Campo David). Pero la circunstancia del chauvinismo no suprime las bases reales del conflicto.

Ocurre sí, que las urgencias internas de ambos regímenes los pueden empujar a un conflicto armado. Empero, esta hipótesis es favorable sobre todo para Argentina, por su superioridad militar, económica y demográfica. Y, también, por su posición internacional. Si el crédito exterior de ambos gobiernos no es bueno, el del chileno es "más peor".

El gobierno derechista argentino cuenta a su favor con la inocultable simpatía de la Unión Soviética, que le ha llegado a ofrecer aviones Mig, como medio de colaborar en la destrucción del gobierno de Pinochet. Se supone que éste, eventualmente de-

(CONTINUA EN LA PAGINA TRECET)

el más stalinista y pro soviético de todo el continente, que apoya, "críticamente", a la junta castrense antimarxista.

El juicio del gremialismo peronista es sensato: Si en la actual situación la Junta Militar puede imponer duras condiciones sobre la sociedad civil, ¿qué no estaría en condiciones de dictar, venciendo en una guerra contra un enemigo exterior en defensa de la soberanía nacional?

La seriedad del conflicto se mide, también, por los intensos esfuerzos de las dos iglesias católicas para evitar el conflicto. Estrechamente vinculadas a ambos aparatos militares, sus actitudes —siempre prudentes— revelan el grado de aceleración de la crisis. Es posible también que todos los juegos bélicos formen parte del tira y afloje y de las negociaciones. Por cierto. Pero las posibilidades de diálogo están resultando escasas. Una guerra entre Argentina y Chile no sería un "conflicto del fútbol". Por ello, los acontecimientos de las próximas semanas en el cono sur del continente, serán extremadamente importantes para la evolución política de la región.

La Embajada de México en Managua Pidió Salvoconducto Para 43 Asilados Políticos

- ★ Piden Nuevamente los Opositores a Somoza que Renuncie
- ★ Aviones y un General Argentino Auxilian al Gobierno
- ★ Aumentará a 15,000 Hombres la Guardia Nacional: ASD

MANAGUA, 5 de octubre (AFP, AP, Latin, DPA y EFE)—El Frente Amplio Opositor pidió nuevamente hoy a la familia Somoza que abandone el poder, mientras que el Presidente afirmó que sus adversarios parecen estar soñando cuando le piden que renuncie.

Por otra parte, la embajada de México en Managua dio a conocer hoy la lista de 43 perseguidos políticos nicaragüenses que tiene bajo su protección y para los que ha pedido salvoconductos a la cancillería de este país.

Mientras que en la ciudad de México, el doctor del Comité Latinoamericano de Solidaridad con el pueblo de Nicaragua, denunció que la Junta Militar Argentina envió a Nicaragua aviones y asesores militares, incluido un general, para ayudar al gobierno de Anastasio Somoza.

En un documento emitido esta mañana aquí, la oposición nicaragüense dijo que el alejamiento del general Somoza es indispensable para lograr una solución nacional al estado de guerra que sigue viviendo Nicaragua.

"El gobierno sometió la rebelión popular con actos de salvajismo y de brutalidad", expresó el comunicador del Frente Amplio Opositor (FAO).

Este organismo, que agrupa a todos los sectores políticos adversarios del régimen insiste en llamar mediación al proyectado diálogo entre el gobierno, la oposición y Estados Unidos, Guatemala y la República Dominicana, tendiente a buscar una solución a la crisis que vive Nicaragua.

En cambio, Somoza sólo califica de "participación amistosa" de sus adversarios y los países mediadores, este diálogo, cuya finalidad es lograr la paz en el país.

El miércoles por la tarde, Somoza insistió en que no negociará nada que no se ajuste estrictamente a la Constitución, lo que significa que sólo dialogará sobre la realización de elec-

ciones presidenciales en 1981, en las cuales se elegirá a su sucesor, estiman los observadores.

RECALCO QUE NO RENUNCIARA

El Presidente parece estar cada día más seguro en el poder, lo que pareció confirmar cuando dijo que los líderes del Frente Amplio Opositor están soñando cuando le piden su renuncia.

"Si no renuncié antes de que el FAO desatara la guerra en el país, menos podría hacerlo ahora que logré dominar este intento de rebelión", precisó.

Somoza confirmó además que aumentará a quince mil hombres los efectivos de la Guardia Nacional, de los cuales tres mil serán la fuerza de combate y doce mil ejercerán funciones policiales. Además, el presupuesto de la Defensa será incrementado de 10 a 20 por ciento, dijo y se rehusó a fijar una fecha exacta para el levantamiento del estado de sitio.

Mientras tanto, en la ciudad de México, Rodolfo Puiggrós, quien se desempeñó como rector de la Universidad de Buenos Aires durante el efímero gobierno de Héctor José Campora desmintió asimismo la supuesta presencia de voluntarios internacionalistas entre las fuerzas guerrilleras sandinistas que combaten a Somoza.

Se trata de un descarado recurso para justificar una intervención extranjera en Nicaragua, dijo Puiggrós, al desmentir las versiones publicadas últimamente sobre el viaje de voluntarios a Nicaragua.

En cambio Puiggrós ratificó su dicho de que la Junta Militar Argentina envió a Nicaragua aviones y asesores militares para ayudar a la dictadura somocista.

El canciller costarricense Rafael Engel Calderón afirmó hoy en San José que su país exigirá una censura al gobierno de Nicaragua por parte del Consejo Permanente de la Organi-

zación de Estados Americanos (OEA).

"Si no logramos una satisfacción, vamos a analizar la importancia de mantenernos o no en el organismo regional", declaró enfáticamente el ministro.

Para lograr esta censura, el gobierno costarricense empezó ya a circular entre los países de la OEA, un proyecto de resolución que condena al gobierno de Nicaragua por las violaciones al territorio costarricense ocurridas el pasado 12 de septiembre.

Argentina y Chile lograron un mayor acuerdo en sus pláticas sobre límites

(AFP e IPS)

BUENOS AIRES, 6 de octubre.— Argentina y Chile arribaron a un punto de "mayor aproximación" en el litigio limítrofe austral que ambos países mantienen en el canal del Beagle y zonas aledañas, según un anuncio oficial conocido esta tarde aquí.

El comunicado gubernamental fue proporcionado al término de una nueva ronda de conversaciones que sostuvieron durante 4 días en esta capital los integrantes de la Comisión Mixta número 2, dedicada específicamente al tema de los límites.

El comunicado de prensa conjunto reveló, igualmente, que las deliberaciones —que se celebran a puertas cerradas— continuarán hasta el cumplimiento del plazo máximo

fijado para los trabajos de la comisión".

La información argentino-chilena anticipó que el próximo viernes 13 de octubre ambas delegaciones conversarán otra vez en Santiago y, a partir del 23 de este mes, sesionará la comisión mixta en "reunión plenaria", también en la capital trasandina.

MASSERA EN BUSCA DE APOYO POLITICO EN VENEZUELA

Por otro lado, el almirante argentino Emilio Massera, quien fuera miembro de la junta militar de ese país hasta el 15 de septiembre pasado, se encuentra en busca de apoyo político desde ayer en Caracas.

Así lo asegura hoy el matutino caraqueño *El Nacional*, que sin embargo no informa más sobre las actividades que realizará el ex

miembro de la junta de gobierno argentino y el ex jefe de la armada de ese país

RECHAZAN UN PREMIO DE LA SIP

Entre tanto, el Premio Merghenthaler que la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) había otorgado en forma colectiva a "los periodistas argentinos víctimas de la situación imperante en el país", fue rechazado por la entidad que agrupa a las empresas periodísticas locales.

La ADEPA (Asociación de Entidades Periodísticas Argentinas) manifestó "su rechazo a cualquier premio o decisión en que pueda percibirse el eco de la campaña instrumentada desde el exterior por grupos interesados que pretenden de esa manera deformar la imagen de nuestro país".

América Latina Sumamente Agravada por Jimmy Carter

Su Militante Intervencionismo es una de las Causas: James Theberge

Por ADOLFO G. MERINO,
Corresponsal de UPI

WASHINGTON, 6 de octubre. — Un experto en relaciones internacionales afirmó hoy en el Senado que América Latina se siente sumamente agraviada por la política del presidente Jimmy Carter hacia esa región.

"Estados Unidos espera más de sus amigos y vecinos que de los países fuera del hemisferio occidental, lo cual refleja una política diferente que crea profundo agravio en América Latina", afirmó el diplomático y profesor James D. Theberge.

Al prestar testimonio en la subcomisión del Senado para asuntos del hemisferio occidental, el ex embajador en Nicaragua y presidente del Instituto para Conflictos y Estudios Políticos, declaró categóricamente:

"El moralismo wilsoniano (referencia a la política del presidente Woodrow Wilson) de Carter, su militante intervencionismo y su tendencia a la diplomacia punitiva y coercitiva, han dañado las relaciones de Estados Unidos con la mayoría de los países latinoamericanos".

Theberge analizó a fondo la campaña de Carter por los derechos humanos y puntuó que "ha sido caracterizada, infortunadamente, por un agresivo moralismo, falta de inteligencia, equilibrio y tacto, que ha creado innecesarias tensiones y conflictos con la mayoría de los países latinoamericanos".

A fin de ilustrar su aserto, Theberge dijo que las relaciones con la mayoría de esos países, "particularmente con Argentina y Brasil... se han deteriorado

marcadamente desde que el gobierno de Carter asumió sus funciones".

"Ambos gobiernos —agregó— han rechazado en los términos más fuertes lo que consideran inexcusable, innecesaria y lesiva intromisión poco diplomática del gobierno de Carter en sus asuntos internos".

Al efecto, "el gobierno de Carter aplicó una excepcionalmente coercitiva política de derechos humanos sobre Argentina, negando a ese Gobierno créditos del Banco de Exportación e Importación y permisos para exportar armas y otros bienes, con excesiva y dura crítica pública sobre violaciones de los derechos humanos, al mismo tiempo que ejerció otras presiones".

Theberge apuntó que "el Gobierno argentino, simplemente, compró esos bienes a otros proveedores, mientras Estados Unidos perdía los ingresos por exportación y empleo potencial".

En cuanto a Brasil, "el vicepresidente Walter Mondale visitó Alemania en enero de 1977, que resultó en un esfuerzo improductivo para hacer que el Gobierno alemán modificara su acuerdo nuclear con Brasil... las relaciones con Brasil continuaron tensas, caracterizadas por mutuas recriminaciones".

La política de Carter sobre derechos humanos, dijo Theberge, tiene el apoyo del pueblo norteamericano, pero no su diplomacia bilateral coercitiva de derechos humanos, que es criticada ampliamente en América Latina como selectiva, inmoral, intervencionista, punitiva en su intención y falta de inteligencia y delicadeza".

Si Fuera Italiano, el Cardenal Pironio Sería el Próximo Papa

Por GIAN CARLO MOTTA

CIUDAD DEL VATICANO, 6 de octubre (ANSA). — Si el cardenal Eduardo Pironio fuera italiano sería seguramente él el próximo Papa.

Esta es la impresión que se tiene hoy en el Vaticano —a una semana del comienzo del cónclave— después de un análisis atento de las varias tendencias.

"En este momento un hombre como Pironio sería perfecto; si no fuera argentino lo elegirían en el primer escrutinio", confió una fuente vaticana generalmente bien informada.

¿Por qué? Porque tiene todos los requisitos para colmar el vacío dejado por Juan Pablo I, con algo en más.

"Corresponde perfectamente al perfil del nuevo papa surgido de las declaraciones de los cardenales, de sus confidencias", se dice en el Vaticano, "es un pastor como Papa Luciani, es un hombre que sabe comunicar con el mundo, que sabe mirar hacia adelante en el respeto de las tradiciones y sonríe. Además tiene una experiencia de vaticano que Juan Pablo I no tenía y tiene casi diez años menos que él".

Pero el "identikit" que se va perfilando entre los cardenales prevé que el nuevo Papa sea un italiano: por una cuestión de continuidad del brevisimo pontificado del "Papa de septiembre" y para evitar a la Iglesia sacudones con consecuencias imprevisibles.

El ex arzobispo de Mar del Plata, en cambio, de italiano tienen sólo el origen. Y nadie —ni siquiera la gran

mayoría de los cardenales de Tercer Mundo— parece dispuesto a sostener su candidatura aunque todos están de acuerdo que él es precisamente el más cercano a la figura de Juan Pablo I, esta figura que en cierto sentido se quiere perpetuar.

Pironio, 58 años, desde hace tres está en el Vaticano en calidad de responsable de la "congregación" (dicasterio) para las relaciones con los religiosos, es un hombre que recuerda mucho a Juan Pablo.

Físicamente se le parece de manera notable. Y tiene además esa simplicidad de maneras, esa modestia que los fieles demostraron apreciar mucho decretando para Juan Pablo, en solo 33 días, una inesperada popularidad. Cuando llegó a Roma desde Mar del Plata tenía poco equipaje y fueron los amigos los que le ayudaron a amueblar —con muebles de poco precio— el gran departamento que el Vaticano le había puesto a disposición.

"Es un hombre que tranquilamente podría sentarse en el trono de Pedro y hacerse llamar Juan Pablo II", afirmó una persona que por motivos de trabajo se encuentra cada día con Pironio.

Pero parece que los cardenales —salvo alguna sorpresa— no quieren saber nada de él. En teoría Pironio es el sucesor ideal de Juan Pablo, en la práctica las probabilidades que tiene de sucederle son mínimas.

Sus opositores —además de los cardenales tradicionalmente "conservadores" y los fanáticos "juan-

pablistas" que quieren absolutamente a un italiano— son la mayor parte de los mismos latinoamericanos y de los componentes del bloque afroasiático.

Precisamente porque los cardenales del Tercer Mundo no están para nada unidos en lo que concierne a los criterios de elección del nuevo Papa, Pironio tiene pocas probabilidades de conseguirlo.

Aunque es uno de los representantes más autorizados del Tercer Mundo en el ámbito del sacro colegio, el cardenal argentino está considerado por algunos "demasiado conservador" y por otros "demasiado progresista". Se calcula que ni siquiera un tercio de los cardenales latinoamericanos le daría espontáneamente su voto. Los africanos, por su parte, son de la opinión de que si el nuevo Papa debe ser uno no italiano, hay que elegirlo en África, que ellos consideran "la nueva cuna de la Iglesia".

E V C E L S I U R

Auspiciado por DDF y Fonapas.

Concluyó el Espectáculo "El Sentir del Hombre", del Grupo "Sanampay"

Con buen éxito terminó ayer el espectáculo poético musical "El sentir del hombre", que el grupo mexicano argentino "Sanampay" presentó en las 16 delegaciones de la ciudad.

"Sanampay", integrado por Guadalupe Pineda, Hebe Rosell, Naldo Labrin, Delfor Sombra, Eduardo Bejarano, Carlos Díaz y Jorge González, finalizó ayer esta temporada en el auditorio Loreto Encinas, de Cuajimalpa.

"El sentir del hombre" contó para la interpretación de los textos poéticos, con la colaboración de los actores Paloma Zozaya y Jorge Humberto Robles, bajo la dirección de Julio Solerzano y con el auspicio del DDF y el Fonapas.

El propósito de este espectáculo fue reflejar el espíritu de los pueblos latinoamericanos a través de

algunos ejemplos de su música, y de textos y poemas de todas las épocas, desde el Popol Vuh y Nezahualcōyotl, Sor Juana y Ruiz de Alarcón, hasta Pablo Neruda, Mario Benedetti, Nicolás Guillén, López Velarde y Carlos Pellicer.

Ampliamente reconocido por la crítica y los medios de difusión, se le han prodigado elogiosos comentarios "Sanampay" se ha presentado en la Sala Ponce del Palacio de Bellas Artes, Auditorio Nacional, Sala Nezahualcōyotl, Polyforum Cultural Siqueiros, en facultades de la UNAM y en diversas instituciones culturales y sindicales, además de muchos programas de radio y televisión. En provincia sobresalen sus actuaciones en el "Dagollado" de Guadalajara, "Juárez" de Guanajuato, "Ocampo" de Morelia, y otros importantes teatros.

Página.....

Internacional del Terror

Tráfico de Prisioneros en el Cono Sur

Por FEDERICO FASANO MERTENS

La semana última, la solidaridad mexicana permitió denunciar el tráfico infame de prisioneros en el cono sur del hemisferio, en una mesa redonda desarrollada en dependencias del Instituto Nacional de Bellas Artes con participación de dirigentes políticos de Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, Paraguay y Uruguay.

En la oportunidad nos tocó el honor de representar al sufrido pueblo uruguayo, presa preferida de la concertación represiva de las dictaduras sureñas.

Y es bueno analizar este dramático tema en el marco de una nación —México—, cuyas prácticas nacionales han aborrecido pactos internacionales de concertación represiva, que entre otras cosas degradan los moldes de la soberanía nacional, sacrificada en aras de una solidaridad delictiva y terrorista.

El fenómeno analizado ha adquirido características nunca antes imaginadas.

Es el fenómeno de la solidez y la eficiencia de las nuevas estructuras represivas.

Si bien la integración latinoamericana soñada por nuestros próceres ha fracasado en los planos políticos y económicos y hoy quedan sólo giros de la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio, el Pacto Andino y hasta el Mercado Común Centroamericano, se yergue orgullosa como una burla cruel a los pueblos la "integración represiva", signo de los tiempos fascistas que vive América del Sur.

La presión represiva es ejercida por una formidable maquinaria cuyos hilos son movidos por una virtual internacional de inteligencia, que ha logrado incorporar a los aparatos nacionales y de seguridad los más modernos adelantos científicos y tecnológicos. Y como cerebros e inspiradores del modelo represivo, las escuelas de inteligencia norteamericana y brasileña, en competencia macabra, apostando a quién gradúa más profesionales de la tortura, a quién renta más servicios represivos, a quién exporta más tecnología terrorista.

Pero los discípulos argentinos, chilenos, paraguayos y uruguayos de esta alta escuela de la ignominia, han superado con creces a sus maestros, que hoy autocritican los métodos enseñados. Quizá previendo las consecuencias transformadoras, que traerá el inevitable ascenso rebelde del movimiento de masas que tumbará a las dictaduras autocráticas.

Y es así como los desatados discípulos han impuesto en la región un morboso "intercambio regional" sin precedentes en América Latina. Y es así como desaparecidos en Argentina, reaparecen en calidad de cadáveres en tierra uruguaya. Y es así como detenidos en Chile continúan su itinerario de tortura en las cárceles paraguayas, bolivianas, argentinas, uruguayas. La internacionalización y homogeneización de la represión es ya un hecho indubitable.

Las dictaduras del capital financiero, aplicando el proyecto estratégico de superacumulación capitalista mediante la superexplotación de las masas trabajadoras, han convertido el 80% del continente sudamericano en una colosal prisión, custodiada por cancheros de múltiples nacionalidades, de habla hispana o portuguesa.

Ningún refugiado político, desde Tierra del Fuego hasta Recife, llegando hasta la Guayana francesa, retornando hasta el Titicaca y siguiendo por todo el territorio chileno hasta el cabo de Hornos, puede considerarse a salvo del largo brazo de la Internacional del Terror.

El mismo largo brazo asesino que terminó con la vida del general boliviano Juan José Torres, del canciller chileno Orlando Letelier, del senador uruguayo Zelmar Michelini, del general chileno Carlos Prats, del diputado uruguayo Gutiérrez Ruiz, todos ellos ejecutados en otros países, desprotegidos por el asilo que les sirvió de trampa mortal.

Cuán terriblemente ciertas aparecen hoy las palabras arrogantes del oficial de inteligencia uruguayo, coronel Gavazzo, al dejar en libertad a algunos prisioneros ya deshechos:

(CONTINUA EN LA PAGINA DIECINUEVE)

no intenten escapar o denunciarnos, porque fueren donde fueren, nuestro brazo armado los alcanzará.

Brazo armado que sostenido por una solidaridad de signo opuesto. La solidaridad del terror, del delito, del crimen, de la represión. Y el fenómeno de este tráfico infame ha alcanzado niveles tan dramáticos que recientemente, el influyente rotativo norteamericano "Washington Star" se vio obligado a denunciar que "los servicios norteamericanos de inteligencia sabían que los servicios militares de seguridad de Argentina, Chile, Paraguay y Uruguay habían concertado una alianza conspirativa secreta que permitía a cualquiera de ellos cooperar en los planes de asesinatos de exiliados políticos".

La información en manos de funcionarios del Departamento de Estado —afirmaba el periódico del país norteamericano— sobre el pacto secreto de los cuatro ejércitos, ha sido un secreto bien guardado y ello se debe, en parte, a que la Agencia Central de Inteligencia ha logrado penetrar uno de los cuatro cuerpos militares y es sólo un puñado de funcionarios los que tienen acceso a las comunicaciones que aluden a esa penetración.

La conexión paraguaya —continúa diciendo el Washington Star—, es otra de las evidencias reunidas por EU demostrando que las policías secretas de los gobiernos de Argentina, Chile, Paraguay y Uruguay han estado cooperando secretamente desde hace varios años en operaciones organizadas contra exiliados y enemigos políticos de cada uno de esos países, aun al grado de cooperar en los complotos de asesinatos.

Las pruebas de esta concertación represiva que ha convertido a sus inspiradores en virtuales criminales de guerra, surgen por doquier. Pese a la eficiencia y solidez de la imponente maquinaria represiva montada, las válvulas de seguridad del sistema fallan una que otra vez, merced al heroísmo de militantes populares que logran evadirse del cautiverio, horrorizando al mundo con sus revelaciones.

Es el caso, entre otros, del periodista uruguayo Enrique Rodríguez Larreta, secuestrado en Buenos Aires por comandos uruguayos, y trasladado junto con más de 20 militantes del partido uruguayo Por la Victoria del Pueblo, en camiones de doble fondo del Ejército argentino escoltados por patrulleros policiales al aeropuerto militar y desde allí, conducidos en aviones de vuelo comercial a territorio uruguayo.

Y es el caso del militante argentino José Morales y su esposa, desarmando a sus carceleros y abriéndose paso a tiro limpio desde el propio centro de tortura hacia la libertad, para denunciar desde el refugio soli-

dario que le ofreció la nación mexicana, los horrores de los campos de exterminio de la dictadura argentina.

Múltiples son los casos similares y la magnitud de este tráfico ha permitido descubrir algunas huellas dejadas por estos comandos asesinos, pese a la impunidad que los protege y la tecnología impecable con que cuentan.

Y esas huellas terribles dejadas por el accionar de la concertación represiva, han permitido descórrer brutalmente ante el mundo civilizado, los velos que ocultaban el carácter cruel, inhumano, criminal, de esta internacional de la inteligencia que hoy denunciamos.

UNO MAS UNO

EL CUARTO REICH

ARGENTINA

Palomo

